
Анастасия КУРЕНОВА

Учебное заведение планируют 
сдать к декабрю 2026 года.

Сегодня в столице Приангарья строятся 
семь учреждений образования. Также уе 
заключены контракты на проектирование 
школы на 1275 мест на улице Костычева 
и детсада на Советской.

- При наличии финансирования из област-
ной казны ожидается завершение строи-
тельства с опережением графика школы на 
1225 мест в микрорайоне Союз - декабрь 
2026-го, - сообщают подробности в пресс-
службе Правительства Иркутской области.

Также итоговую проверку Стройнадзора 
проходит учебный блок на 200 мест школы 

№ 75 в поселке Энергетиков. Возведение 
школы по улице Ярославского планируют 
закончить к концу 2025 года. На Мелен-
тьева только готовятся к будим работам, 
а на Багратиона планируют возобновить 
работы после окончания судебных раз-
бирательств с предыдущим подрядчиком. 
В здании смогут заниматься 1275 ребят.
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В микрорайоне Союз 
строят школу

Читайте на стр. 4 ‣
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Четвероклассник 
помог раскрыть 
кражу соседской 
квартиры 
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«ТЕМА ДНЯ»
Обсуждаем главные 
новости четверга - 18:00
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Татьяна СИНИЦЫНА

На одну вакансию 
приходится лишь 
0,9 резюме.

Аналитики hh.ru расска-
зали, каких специалистов 
не хватает на рынке труда 
в Иркутской области. Само 
исследование проводилось 
в феврале-марте 2025.

Оказалось, что спрос на 
персонал снизился на 14%, 
если сравнивать с анало-
гичным периодом 2024 
года, однако активность 
соискателей значительно 

увеличилась (на 41%). На 
сегодняшний день на од-
ну вакансию приходится в 
среднем 5,4 резюме. Со-
ответственно, ситуация на 
рынке стабильная, так как 
норма - 4 - 7,9 резюме.

Однако есть некоторые 
трудности. Не хватает 
специалистов в таких на-
правлениях как медицина 
(2,3 резюме на вакансию), 
розничная торговля (2,7), а 
также производство и сер-
висное обслуживание (3,2).

- Самыми остродефицит-
ными, согласно данным 
базы вакансий и резюме 

hh.ru в Иркутской области, 
на данный момент являются 
врачи - на одну вакансию 
для них приходится лишь 
0,9 резюме потенциальных 
кандидатов, - делятся ана-
литики.

Помимо этого работо-
дателям нужно приложить 
большие усилия, чтобы 
найти токаря (1,3 резюме), 
коллектора и повара (1,6 
резюме), электромонтаж-
ника, агента по недвижи-
мости, дворника, слесаря, 
геолога, продавца-консуль-
танта, администратора и 
других.

В Приангарье врачи стали самыми 
дефицитными специалистами

Продолжение на стр. 13 ‣

Анна ДОБРЮХА

Что предлагают  
сегодня наука и медицина 
для избавления от одной 
из самых частых напастей, 
выяснила «КП».

В этом году нам обещают раннюю и теплую 
весну. А значит, и сезон поллиноза (аллер-
гии на пыльцу растений) может стартовать 
раньше обычного. Чем можно помочь стра-
дающим из-за цветения деревьев и трав, 
аллергических реакций на животных и про-
дукты? Об этом «Комсомолка» поговорила с 
аллергологом-иммунологом, главным 
врачом клиники доказательной меди-
цины, кандидатом медицинских наук 
Ольгой Жоголевой.

Аллергия на 
пыльцу, кошек 
и еду: можно 
ли вылечиться 
и во сколько 
это обойдется
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ВАКак сэкономить на «коммуналке»  

и могут ли отобрать квартиру за долги

Читайте на стр. 2 - 3 ‣
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Ответы 
на самые 

актуальные и 
наболевшие вопросы 

по теме жилищно-
коммунального 

хозяйства.
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Елена АРАКЕЛЯНЕлена АРАКЕЛЯН

Тема ЖКХ в последнее время 
стала обрастать настоящи-
ми ужастиками. Что ни день - 
в соцсетях пугают новыми 
штрафами и ужесточения-
ми. Вот мы и позвали на Ра-
дио «Комсомольская правда» 
заместителя председателя 
Комитета Госдумы по стро-
ительству и ЖКХ Светлану 
РАЗВОРОТНЕВУ, чтобы разо-
браться в новшествах и просто 
непонятных вопросах.

ЖДАТЬ ЛИ  
НОВЫХ ШТРАФОВ

- Светлана Викторовна, 
давайте начнем с самого на-
болевшего: правда ли, что 
с 2025 года появилось много 
новых штрафов для граждан 
за жилищно-коммунальные 
провинности?

- Неправда. В 2025 году 
ни одного нового штра-
фа за нарушение 
каких-либо норм 
и правил в сфере 
ЖКХ, пожарной безо-
пасности, допуска в квартиры 
представителей неких служб 
не было и не появится.

Единственное новшество 
из этой серии было введе-
но в прошлом году. 
Весной 2024 года 
ужесточили ответ-
ственность за нару-
шение правил газо-
вой безопасности, 
в том числе за недо-
пуск газовиков для 
внутриквартирно-
го осмотра. Штраф 
за первое нарушение 
увеличили с 1 тыся-
чи до 5 тысяч рублей, за по-
вторное - с 2 тысяч до 10 ты-
сяч.

- А какие изменения в зако-
нах о ЖКХ были в начале года 
и какие ожидаются?

- С 1 марта вступила в дей-
ствие новая норма: через 
«Госуслуги» будут извещать 
о том, что в вашем доме пред-
стоит собрание. Также через 
«Госуслуги» собственникам 
будут направляться протоко-
лы, чтобы они знали, что это 
собрание решило (это один 
из способов победить ситуа-
цию, когда на деле никако-
го собрания не проводится, 
протоколы подделываются, 
а жители только по воле слу-
чая узнают, что они, оказы-
вается, за что-то проголосо-
вали. - Ред.).

Также на обсуждении мой 
законопроект о стандарти-
зации отчетности управ-
ляющих компаний, ТСЖ 
и ЖСК. У всех этих управ-
ляющих организаций есть 
обязанность отчитываться 
перед гражданами, куда они 
потратили деньги, собран-
ные на обслуживание дома. 

Но я, например, посмотре-
ла отчет своей управляющей 
компании. Там написано: 
«Вид работ - обслуживание 

общедомового иму-
щества. Количество 
единиц - 12 меся-
цев».

- Это примерно так 
звучит: «Что делали 
в этом году?» - «Ра-
ботали. 12 месяцев».

- Конечно. А что 
вошло в обслужи-
вание? Какие кон-
кретно виды работ 

проводились? Сколько каж-
дая работа стоила? Каких 
результатов достигли? Вот 
мы и хотим ввести такую фор-
му отчетности для управляю-
щих организаций, чтобы там 
все это было - и стало яснее, 
что управляющая компания 
делает за наши деньги. На-
деюсь, до конца года и закон, 
и приказ, который эту форму 
отчетности вводит, будут при-
няты.

ОТ НАКАЗАНИЙ 
ДО СУБСИДИЙ

- Вернемся к страшил-
кам. Правда ли, что за долги 
по ЖКХ могут отобрать квар-
тиру? Недавно прочла в соцсе-
тях: если долг больше 300 ты-
сяч - прощайтесь с жильем…

- По действующему зако-
нодательству у собственни-
ка единственную квартиру 
отобрать невозможно. Есть 
только один такой случай - ес-
ли квартира в залоге у банка, 
вот тогда за долг по ипотеке 
ее могут отобрать. За долги 
по ЖКХ - нет.

Когда человек проживает 
в квартире по договору со-

циального найма (когда жи-
лье на время предоставляет 
муниципалитет. - Ред.), вот 
тут законодательство действи-
тельно предусматривает, что 
если он ненадлежащим об-
разом содержит жилое по-
мещение, не платит за ЖКУ, 
то наймодатель - как прави-
ло, это орган местного само-
управления, - может такого 
нанимателя выселить.

Но подобные случаи я мо-
гу, наверное, пересчитать 
по пальцам одной руки. Му-
ниципалитет не вправе чело-
века выселить на улицу. Надо 
предоставить альтернативное 
жилье попроще, хотя бы ком-
нату в общежитии. А такого 
фонда жилья у большин-

ства муниципалитетов нет. 
И поэтому граждане, кото-
рые не платят, пьют, шумят, 
мусорят и отравляют жизнь 
соседей - в каждом доме, на-
верно, есть такая нехорошая 
квартира, - продолжают спо-
койно жить, как жили.

- А давайте рассмотрим си-
туацию с нормальными граж-
данами. Бывает ведь так, 
что у вполне добропорядоч-
ной семьи накопился долг 
за ЖКХ. Зарплату не выпла-
тили, кто-то тяжело заболел, 
еще что-то случилось… Как  
действовать?

- У нас главная форма за-
щиты граждан, попавших 
в сложные жизненные 

ситуации и с низкими до-
ходами, - это субсидия 
на оплату ЖКУ. Прав-

да, чтобы назначили суб-
сидию, нужно не иметь 

долгов. Но если долг на-
копился по уважительной 
причине - например, бо-
лезнь, смерть близкого род-
ственника, увольнение, 
- то в этих случаях субси-
дия все равно может быть  
назначена.

Поэтому надо идти в МФЦ 
(а там, где нет МФЦ, - в орган 
социальной защиты) и про-
сить субсидию, если расходы 
на оплату «коммуналки» пре-
вышают определенный про-
цент доходов, установленный 
в регионе. В большинстве ре-
гионов это 22%. 

Второй вариант - идти к по-
ставщикам услуг, к управля-
ющей компании - в зависи-
мости от того, кому возник 
долг, - и договариваться о рас-
срочке. Бывает, управляющие 

компании идут на то, чтобы 
должник отработал долг «на-
турой». Например, порабо-
тал дворником. И кого-то это 
устраивает.

КАК СЭКОНОМИТЬ
- Но ведь есть жилищно-

коммунальные услуги, за ко-
торые очень не хочется платить. 
Например, не всем нужен сей-
час городской телефон.

- Здесь как с любой другой 
услугой. Если у вас на нее за-
ключен договор - а в случае 
с телефоном он бессрочный, - 
нужно сначала подать заявле-
ние на расторжение договора 
в ту организацию, с которой 
он заключен. Или на отказ 
от конкретной услуги (на-
пример, если та же телефон-
ная компания поставляет вам 
также интернет и кабельное 
ТВ, которые вам по-прежнему 
нужны. - Ред.).

Кроме городского телефона, 
можно отказаться от радио-
точки. Для этого надо напи-
сать заявление в организацию, 
которая у вас радиоточку об-
служивает. Если вы не знаете, 
что это за организация, ин-
формацию можно уточнить 
в своей управляющей компа-
нии. Рублей сто в месяц вы, 
наверное, сэкономите.

Еще одна услуга, от которой 
теоретически можно отклю-
читься, хотя это не так и про-
сто, - коллективная антенна. 
Для начала стоит навести 
справки в своей управляю-
щей организации. Потому что 
где-то коллективная антенна 
считается общедомовым иму-
ществом (и тогда в индиви-
дуальном порядке вы от нее 
не откажетесь), а где-то - ин-
дивидуальной услугой (тогда 
отказаться можно - надо идти 
с заявлением в обслуживаю-
щую антенну организацию).

От всего остального, к сожа-
лению, не откажешься. Часто 
спрашивают: почему я долж-
на платить за лифт, если живу 
на первом этаже? Потому что 
лифт, мусоропровод - это об-
щедомовое имущество, и все 
собственники в доме коллек-
тивно несут ответственность 
за его содержание.

СЦЕНАРИИ БУДУЩЕГО
- На что сами граждане чаще 

всего жалуются в сфере ЖКХ?
- Качество работы управ-

ляющих компаний обыч-
но вызывает больше все-
го недовольства. Даже 
тарифы на «коммуналку» где-
то на втором месте. И это уже 
многолетняя тема - как долж-
на выглядеть модель управле-
ния многоквартирным домом.

НЭП: наши
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- Решено: - Решено: 
в следующем в следующем 

месяце месяце 
обязательно обязательно 

оформлю отказ оформлю отказ 
от ТВ-антенны от ТВ-антенны 
и радиоточки. и радиоточки. 

Деньги лишними Деньги лишними 
не бывают!не бывают!

ВАЖНО

Проверь свою квитанцию
- Светлана Викторовна, с платой за «коммуналку» как чаще 

всего нынче обманывают?
- Если говорить про коммунальные ресурсы  - воду, отопление  

и т. п., - то наш платеж зависит от нескольких составляющих.
Первая  - стоимость единицы ресурса, сколько стоит кубометр, 

киловатт-час и т. п. За этим все обычно очень внимательно следят.
Но есть и вторая составляющая - объем ресурса, сколько его по-

треблено. Вот здесь чаще всего и возникают непонятные истории. 
Особенно с ОДН - платежами за общедомовые нужды (например, 
электричество на лестничной клетке и в лифте).Плата за ОДН сей-
час, как правило, определяется как разница между показаниями 
общедомового прибора учета и суммой показаний индивидуальных 
счетчиков. Но на практике туда «складывают» и текущие трубы в под-
вале, и долги соседей. Если у вас плата за ОДН превышает плату 
за потребление в квартире, это повод насторожиться.

Что делать? Главной инстанцией, которая наделена правами по кон-
тролю за правильностью начисления жилищно-коммунальных плате-
жей, остается жилищная инспекция. В целом алгоритм такой. Для 
начала нужно обратиться с запросом в ту организацию, от которой 
приходят платежки, - с просьбой объяснить, откуда взялась непо-
нятная вам цифра, и привести расчеты. Если ответ вас не удовлет-
ворил, нужно обращаться в Госжилинспекцию.

Светлана 
Разворотнева.

   Как сэкономить     Как сэкономить        на «коммуналке» на «коммуналке» 
и могут лии могут ли  отобрать   отобрать     квартиру за долгиквартиру за долги

Ответы на самые 

актуальные и наболевшие 

вопросы по теме жилищно-

коммунального хозяйства.
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Елена КРИВЯКИНА

Мошенники начали 
использовать 
«вето» на кредиты 
для обмана россиян.

Борьба с мошенниками скорее 
напоминает бокс, чем собственно 
борьбу. Ты им хук справа - а они 
тебе тут же апперкот слева. Эта-
кий обмен ударами получается. 
Задача - не пропустить очередной 
выпад противника, чтобы не уго-
дить в финансовый нокаут.

Взять хотя бы самозапрет на 
кредиты, который начал рабо-
тать в России с 1 марта. Теперь 
каждый через «Госуслуги» может 
запретить себе потребительские 
займы, микрокредиты и новые кре-
дитные карты. Этой услугой уже 
воспользовались 5 млн россиян.

Cамозапрет как раз направлен 
на борьбу с аферистами - ведь 40% 
денег, которые они выманили у 
россиян в прошлом году, были кре-
дитными. Но и этот инструмент жу-
лики уже пытаются использовать 
для отъема денег у населения.

Эксперты перечислили уловки 
аферистов, связанные с самоза-
претом.

«Нужно исправить 
ошибку»

По данным Ассоциации разви-
тия финансовой грамотности, мо-
шенники звонят людям, представ-
ляясь сотрудниками «Госуслуг». 
Cообщают, что запрет на кредиты 
якобы установлен с ошибками. 

Нужно оформить его заново. И 
присылают жертве ссылку, кото-
рая ведет на поддельный сайт, 
имитирующий «Госуслуги». Если 
ввести на этом сайте свой логин 
и пароль от «Гос услуг», они до-
станутся мошенникам.

Вредоносная программа
Начало такое же: звонят жу-

лики, сообщают об «ошибочно 
установленном самозапрете», 
присылают ссылку. Только если 
по ней кликнуть, на ваш телефон 
загрузится вредоносная програм-
ма. Она будет считывать СМС, и 
это даст мошенникам доступ не 
только к «Госуслугам», но и к бан-
ковским приложениям.

Добровольные 
«помощники»

Жулики звонят жертве под 
видом сотрудников «Госуслуг» и 
предлагают помощь в установке 
самозапрета на кредиты. И просят 
назвать код из СМС, который вы 
в этот самый момент получили.

Почему вам приходит это СМС? 
Потому что в процессе разговора 

мошенники пытаются зай-
ти в ваше банковское при-
ложение. Доступа у них 
нет, и они нажимают кноп-
ку «сбросить пароль». По-
сле этого банк отправля-
ет владельцу счета СМС 
с кодом. Чтобы войти в 
приложение и обчистить 
счет, жуликам и нужен 
этот код.

Как же понять, что вам 
звонят мошенники?  Очень 
просто: как сообщили в 
«Госуслугах», их сотрудники никог-
да не звонят, чтобы предложить 
помощь. И не присылают ссылок.

А уберечься от афер помогут 
три правила:

❶ Если вам звонят с незнако-
мого номера и просят что-

то сделать, кладите трубку. Это 
жулики.

❷ Никому и никогда не сооб-
щайте коды из СМС.

❸ Если заходите на сайт го-
суслуг, убедитесь, что это 

официальный портал gosuslugi.
ru, а не подделка мошенников.

Все признают, что за ка-
чеством этого управления 
сейчас фактически никто 
не следит. Госжилинспек-
ция работает по обращениям 
граждан. Собственники по-
жаловались - выносят пред-
писание. А если не жалу-
ются - никто и не смотрит, 
сколько денег там собра-
ли, какие работы запла-
нировали.

К сожалению, то, что 
прописано в Жилищ-
ном кодексе, не работает 
на практике. Там напи-
сано, что собственники 
должны собираться, при-
нимать решение о выборе 
управляющей компании, 
отвечать за общедомовое 
имущество, все контролиро-
вать. А на деле собственники 
не участвуют в собраниях, 
не хотят отвечать за обще-
домовое имущество, а если 
хотят, то не могут - не хва-
тает сил, знаний.

Споров вокруг моделей 
управления многоэтаж-
ками сейчас много. Один 

из сценариев - за него вы-
ступает Минстрой в том чис-
ле - усиливать роль контро-
лирующих государственных 
органов. И еще одно пред-
ложение - усилить роль ре-
гионов, создавать гаран-
тирующую управляющую 
компанию или хотя бы та-
кие ГБУ (государственное 
бюджетное учреждение),  
как в Москве «Жилищник», 

которые сильно контролиру-
ются городом.

- Пока большая часть граж-
дан уверены, что их управ-
ляющая компания - жулики, 
и с этим ничего не поделать...

- Все же в тех домах, где 
люди активны, ситуация 
всегда лучше. Но у актив-
ных собственников не хва-
тает рычагов воздействия. 

Приходит председатель со-
вета дома к управляющей 
компании и говорит: «Я на-
писала акт, что вы не сделали 
то-то и то-то, - подпишите». 
А управляющая компания 
отвечает - не буду подписы-
вать. И все. Вот это надо ис-
правлять.

Но очень много и людей, 
которые реально не хотят 
вникать во все эти жилищ-
ные дела. Поэтому, на мой 
взгляд, должно быть так. Хо-
тят собственники в доме са-
ми все решать и контролиро-
вать - должен быть сценарий 
управления, при котором 
для этого есть все возможно-
сти. Не хотят - должна быть 
некая муниципальная или 
государственная структура, 
которая этим занимается. 
Мне кажется, что это будет 
самый разумный вариант.
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экономические полосы

  Сколько денег вам 
положено в старости: 

полный пенсионный 
путеводитель -  

на нашем сайте

С третьего месяца могут 
отключить коммунальные услуги. 
Но не все: отопление и холодную 
воду в многоэтажке не отрубят. 
О возможном отключении должны 
предупредить в очередной
 платежке или письмом 
с уведомлением о вручении -
 и дать 20 дней для
 исправления ситуации.
Коммунальщики также вправе 
подать на должника в суд. По решению 
суда деньги могут автоматом 
списать со счетов в банке, если 
их там найдут. Не найдут - судебные 
приставы могут наложить арест 
на какое-нибудь имущество (кроме 
единственной квартиры). Например, 
автомобиль. И, совсем в худом случае, 
продать его с торгов. 
Либо обязать выплачивать долг 
(если и имущества, помимо 
единственной квартиры или дома, 
нет) частями с каждой зарплаты 
или пенсии. Также могут наложить 
запрет на выезд за рубеж.

НА ЗАМЕТКУ

ЧТО ГРОЗИТ 
НЕПЛАТЕЛЬЩИКАМ ЗА ЖКУ

• Первый месяц с момента 
просрочки не грозит ничего.

• Со второго месяца будут 
начислять пени: с 31-го по 90-й 
день - 0,03% от суммы долга 
ежедневно, дальше - 0,07%.
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   Как сэкономить     Как сэкономить        на «коммуналке» на «коммуналке» 
и могут лии могут ли  отобрать   отобрать     квартиру за долгиквартиру за долги
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Подробная инструкция о 
том, как установить (и снять) 
самозапрет на кредиты - 
на нашем сайте

Что могут сделать 
жулики, если зайдут в ваш 
кабинет на «Госуслугах»?
✔ Оформят электронную сим-карту на ваше ФИО, чтобы звонить 

вашим знакомым от вашего имени и вымогать деньги.
✔ Узнают ваш адрес, паспортные данные и другую личную инфор-

мацию. Все это можно использовать, чтобы попытаться развести 
вас на деньги в будущем.
✔ Получат налоговый вычет за вас. Для этого они войдут в 

личный кабинет на сайте налоговой, оформят налоговый вычет и 
укажут свой банковский счет для выплаты.

Смогут ли они оформить на вас кредит, если установлен самоза-
прет? Этот вопрос пока без ответа. С одной стороны, снять самоза-
прет сложнее, чем установить: понадобятся приложение «Госключ» и 
ваша усиленная квалифицированная электронная подпись, которой 
у мошенников нет. С другой стороны, голь, как мы уже поняли, на 
выдумки хитра. Так что лучше просто не рисковать. И положить 
трубку, если вам звонят, представляясь сотрудниками «Госуслуг».

КСТАТИ

 � БДИ!

Самозапретный 
плод сладок
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Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»

Регина РАХИМОВА

Мальчик заметил в 
подъезде незнакомку 
в красном пуховике и 
рассказал о ней полиции.

После уроков в школе 10-летний 
Ваня, четвероклассник из Забайка-
лья, вернулся домой, а к вечеру решил 
пойти погулять во дворе с друзьями и 
позвонил маме отпроситься. Ребята 
бродили по округе, потом зашли в 
подъезд, где живет Ваня. Неожиданно 
за ними проскользнула незнакомая 
женщина. Она подскочила и придер-
жала руками закрывающуюся дверь. 
Раньше ее в округе ребята не видели. 
Ключей явно у нее было, если при-
шлось прорываться. В доме установ-
лен домофон, чужой войти не может.

ДВЕРЬ РАСКРЫТА НАРАСПАШКУ
«Вы к кому?», - осторожно спроси-

ли ребята.
«Мне нужно за пакетом под-

няться», - ответила незнакомка, и 
мальчишки освободили проход на 
лестницу. Спустя время женщина дей-
ствительно спустилась вниз с вещами 
в руках. Мальчишки поднимались на 
пятый этаж, где живет Ваня, прохо-
дя мимо четвертого, заметили нечто 
странное: дверь одной из квартир бы-
ла открыта нараспашку.

- Ребята не придали этому особого 
значения и спустились во двор. Не-
знакомка все еще стояла возле дома, - 
рассказывает Ксения, мама Вани. В 
руках держала бензопилу (как позже 
выяснится, краденую).

Вернувшись домой после прогулки, 

Ваня уже забыл про эту историю, по-
этому родителям ничего не рассказал.

«ЗАБЫЛ ЗАКРЫТЬ ДВЕРЬ»
А вечером в квартиру Ксении и Вани 

позвонили через домофон. Ваня по-
спешил к трубке. Выслушав, что ему 
сообщили, он с готовностью открыл 
дверь подъезда.

- Удивилась, кого это Ваня пригла-
шает войти. Сын сказал, что звони-
ли полицейские. Правда, к нам они 
поднялись не сразу, - рассказывает 
Ксения.

Спустя некоторое в дверь квартиры 
постучали. На пороге стояли инспек-
торы. Они рассказали, что соседей с 
четвертого этажа обокрали.

- Мужчина вернулся с ночной сме-
ны и не запер входную дверь. Видимо, 
уснул. Похитительница воспользо-
валась этим, тихо вошла и вынесла 
ювелирные изделия его супруги на 
85 тысяч рублей, - поделились под-
робностями в полиции.

Правоохранители спросили, заме-
тила ли Ксения в тот день что-то по-
дозрительное. Только она хотела от-
ветить «нет», как вдруг сын перебил ее 
рассказом о незнакомке с бензопилой 
и пакетом вещей.

- Сын вспомнил, что на женщи-
не был красный пуховик, - говорит 
Ксения.

Кстати, важную роль в деле сыграла 
и 14-летняя девушка, которая в тот 
день через глазок увидела странную 
женщину, дергавшую ручку ее квар-
тиры. Школьница детально описала 
ее внешность. Так благодаря юным 
жителям была составлена ориенти-
ровка.

«ГОРЖУСЬ СЫНОМ»
Вскоре подозреваемая, подходящая 

под описание, была задержана. Ею 
оказалась ранее неоднократно суди-
мая 41-летняя жительница Забайка-
лья. Как она заявила, в тот день, якобы 
приехала к родственникам в гости, но 
их не оказалось дома. Тогда почему-то 
решила бродить по подъездам. Дер-
гала ручки дверей, надеясь отыскать 
незапертую квартиру.

- Во время допроса выяснилось, 
что бензопилу она похитила в тот же 
день у местного жителя со двора до-
ма. Заведено уголовное дело по факту 
кражи, совершенной с незаконным 
проникновением в жилище. Обви-
няемая находится под подпиской о 
невыезде, - рассказывают в ГУ МВД 
по Забайкалью. Сейчас обвиняемой 
грозит штраф до 500 тыс. руб., либо 
принудительные работы, либо лише-
нием свободы на срок до шести лет.

Юных героев поощрили в полиции. 
Им торжественно вручили благодар-
ственные письма и подарили науш-
ники.

- Горжусь своим сыном! - улыбается 
Ксения. - А он мечтает снова раскрыть 
преступление.

Видеосюжет - на KP.RU.

10-летний школьник 
раскрыл кражу 
соседской квартиры

Анастасия КУРЕНОВА

Пострадавшему будут  
90 дней ставить 
уколы от бешенства  
и водить к психологу.

- Наш мальчик теперь плачет 
по ночам, - рассказывает жи-
тельница Братска Вера Кире-
ева. Вечером 17 марта на ее 
трехлетнего правнука Кирюшу 
набросилась бродячая собака. 
Мальчик возвращался домой 
из детского сада, за руку его 
вела мама.

- Это случилось около 19 ча-
сов в небольшом парке возле 
дома на Обручева, 10а, - вспо-
минает Вера Павловна. - Внуч-
ка рассказывала, что видела, 
как на валяющемся на земле 
матрасе лежали две крупные 
дворняги. Еще одна, белого 
окраса, побежала в их с сы-
ном в сторону. Она не рычала, 
не лаяла, поэтому внучка не 
придала этому значения. Рез-
ко, ни с того, ни с сего пес 

хватанул Кирилла за плечо. 
Чудо, что он успел отвернуть 
лицо!

Пес попытался укусить ре-
бенка во второй раз, но мама 
мальчика от испуга закрича-
ла. Животные разбежались. В 
этот момент сибирячка успела 
взять ребенка на руки и 
уйти. Они сразу же 
направилась в 
больницу.

- Внучку 
еще долго 
трясло от 
страха. Она 
у меня ни-
зенькая, ма-
ленькая - 42 
килограмма. Ес-
ли бы эти здоровые 
собаки набросились на них 
втроем, то та бы просто не 
отбилась.

Маленькому Кириллу врачи 
прописали вакцину от бешен-
ства. Рану обработали зелен-
кой. Укол ставят в день укуса 
и еще пять раз на протяже-

нии 90 дней. К счастью, пре-
парат детсадовец переносит 
нормально. Но больше, чем 
за рану, родные беспокоятся 
за психологическое состояние 
малыша.

- Будем записываться к част-
ному психологу, - говорит Вера 
Киреева. - На следующий день 

после случившегося внучка 
вновь повела Кирюшу в сад. 
Путь пролегал все также че-
рез парк на Обручева, потому 
что по-другому там не пройти. 
Малыш прижался к матери: 
«А вдруг собаки!». Благо, им 
повстречалась воспитатель. С 
ней они смогли идти дальше.

Семья уже обратилась в по-
лицию и готовится написать 
заявление в прокуратуру Брат-
ска.

- Напавшая собака была без 
бирки, то есть она не была 
отловлена, стерилизована и 
привита от разных заболева-
ний. А ведь через этот парк 
каждый день в одиночку хо-
дят первоклассники (непода-
леку школа и жилые дома). 
Тем временем большие своры 
обитают по всему городу. Осо-
бенно их много на кладбище 
и автостанции, и все они до-
вольно крупные. Нам не нужны 
компенсации и выплаты. Мы 
просто не хотим, чтобы наш 
ребенок пострадал!

 ■ ШОК!

Бродячий пес набросился на 3-летнего ребенка 
по пути из детсада

Кирилл сильно 
напугался,  

от вида собак  
теперь вздрагивает.

Во время беременности на УЗИ 
патологии не было видно.
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Ваню наградаили в МВД - 
вручили благодарственное 

письмо и подарили наушники.

 ■ НУ И НУ!

В Иркутске 
родился 
младенец 
с восьмью 
пальцами
Полина ПШЕННИКОВА

Малыша прооперировали.

- На УЗИ ничего не было видно, а когда 
сын родился, мне сразу сказали: «А у вас 
тут полидактилия, вы знали?» - рассказыва-
ет мама 7-месячного малыша. Тогда этот 
диагноз женщине ничего не говорил, но 
по реакции медиков стало понятно, что 
это что-то необычное. Ошибка природы - 
восемь пальцев на ноге. К счастью, для 
ребенка ее смогли исправить во время 
сложной операции в Ивано-Матренинской 
детской клинической больнице в Иркутске.

- Я ответила «лучше больше, чем мень-
ше», - рассказывает мама малыша. - Врачи 
спрашивали, было ли в роду у кого-то, мы 
с мужем спросили у всех, кого могли - не 
было такого ни у кого.

Полидактилией называют порок раз-
вития, когда на кистях или, как в дан-
ном случае, на стопах формируются до-
бавочные пальцы: фаланги и плюсневые 
кости. Необычного малыша привезли на 
консультацию к профессионалам в два 
месяца. Нужно было проводить срочное 
лечение до года, чтобы все швы зажили. 
Стопа должна успеть сформироваться 
по новому к тому моменту, как ребенок 
начнет ходить.

- Было принято решение удалять, - объ-
яснил врач травматолог ортопед отделе-
ния травматологии и ортопедии ОГАУЗ 
ГИМДКБ Илья Зеленин.

Еще одной сложностью в проведении 
операции стал рубец. Он появился бы 
на коже после вмешательства и мог в 
будущем привести к деформации стопы. 
Чтобы этого избежать, хирурги сделали 
кожную пластику.

- К году стопа должна полностью за-
жить, кости - перестроиться и встать на 
свое место, - говорит Илья Зеленин. - Если 
ребенок родился с полидактилией или 
синдактилией (сращением пальцев) роди-
тели сразу должны обратиться к ортопеду, 
чтобы врачи определи тактику лечения и 
примерные сроки операции, обычно это 
происходит не раньше, чем малышу ис-
полнится полгода.

Операция была сложная. Сейчас ма-
лышу ежедневно делают перевязки. Под 
наблюдением врачей он проведет еще 
много времени, но к лету уже сможет 
сделать первые шаги.
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Регина РАХИМОВА

Закончат ли строительство  
и капремонт переправ  
в Усть-Куте и Бодайбо.

Жители Бодайбо со времен Совет-
ского Союза ждут надежной связи с 
«большой землей». Еще в середине 
1980-х началось строительство мо-
ста через реку Витим, но через пару 
лет проект закрыли на этапе уста-
новки опор в устье реки. Сейчас се-
веряне летом добираются на другой 
берег на пароме, а зимой - по льду. 
Однако надежда, что переправа здесь 
появится-таки, не угасает. Работы  
возобновились, и власти обещают, что 
долгожданное событие свершится к 
осени 2028 года. Только вот жители в 
этом не уверены: уже на первых этапах 
возникли трудности.

Похожая ситуация сложилась и в 
Усть-Куте, где капитально ремонти-
руют главный мост, соединяющий 
два берега города. Работы начались в 
2023 году, и, чтобы не нарушать пере-
мещение горожан, было организовано 
реверсивное движение. Однако жите-
ли жалуются на постоянные пробки и 
опасаются, что срок завершения ре-
монта может быть перенесен. А ведь 
оба проекта имеют огромное значение 
для жителей северных районов.

ЗИМОЙ - ПО ЛЬДУ, ЛЕТОМ -  
НА ПАРОМЕ

Сегодня добраться до Бодайбо 
можно на пароме или по льду, а 

также самолетом или поездом. Од-
нако у каждого из этих способов 
есть свои но. Цены на авиабилеты 
из Иркутска настолько высоки, что 
кажется, будто летишь в Москву. 
Уже в ноябре 2024 года максималь-
ная стоимость перелета достигла 27 
тысяч рублей. А поезд ходит только 
до поселка Таксимо в Бурятии, это 
ближайшая станция к Бодайбо. От-
туда предстоит добираться по трассе 
до города на маршрутке почти 250 
километров.

- Мост нам остро необходим! Он 
не только упростит жизнь, но и даст 
экономический стимул для развития 
нашего района: улучшится логисти-
ка, завоз товаров станет дешевле, а 
значит, цены на топливо, продукты и 
вещи снизятся. Особенно сложно вес-
ной и осенью, в межсезонье, - говорит 
коренная жительница Бодайбо Ольга.

В 2021 году был поднят вопрос о 
строительстве моста на автомобиль-
ной дороге Таксимо - Бодайбо. В июне 
2024 года было получено положитель-
ное заключение Главгосэкспертизы, 
а в декабре с подрядной компанией 
заключили госконтракт на сумму 11,5 
миллиарда рублей.

- Общая протяженность составит 
414 метров, ширина - 13 метров. Осо-
бенностью станет длина одного из 
пролетов - 147 метров, что делает мост 
уникальным объектом капитального 
строительства. С обеих сторон сдела-
ют автомобильные подходы. Вместе с 
мостом их общая протяженность со-
ставит 6 километров. Предусмотрены 

две полосы для движения машин и 
тротуары для пешеходов. На участке 
длиной километр установят освеще-
ние, - сообщил министр транспорта и 
дорожного хозяйства Иркутской об-
ласти Максим Лобанов.

Работы начались в 2025 году со сто-
роны микрорайона Бисяга, недалеко 
от действующей паромной перепра-
вы. В феврале строители демонти-
ровали опоры, установленные еще в 
советское время, а в марте приступят 
к установке новых. Однако жители 
сомневаются, что мост успеют воз-
вести к сентябрю 2028 года. На это 
есть несколько причин. Во-первых, 
строительство проходит на отдален-
ной территории. В правительстве Ир-
кутской области отмечают, что до-
ставка материалов и техники из-за 
этого крайне затруднена. Во-вторых, 
недавно в соцсетях всплыло видео, на 
котором запечатлено, как погрузчик 
провалился под лед. В комментариях 
жители писали, якобы спецтехника 
оказалась слишком тяжелой.

- В декабре 2024 года при устрой-
стве подрядной организацией ледо-
вой дороги для подвоза материалов 
при строительстве мостового перехода 
через реку Витим в городе Бодайбо 
произошел провал специализиро-
ванной техники (фронтальный по-
грузчик) под лед (попал в промоину). 
Пострадавших нет, техника извлечена 
из реки, - уточнили в правительстве 
Иркутской области.
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Спорткомплекс 
«Олимпиец»  
в Усть-Илимске 
открылся после 
ремонта!

Северный прорыв
Четверг, 27 марта, № 4

Продолжение на стр. 6 ‣

В Иркутской области 
появится концепция 
развития северных 
территорий
Проект должен быть 
готов к 1 июля.

В Иркутской области решили создать 
отдельный документ, который будет 
содержать план по развитию северных 
территорий. В частности, туда должны 
войти определенные предложения по 
улучшению качества и доступности ме-
дицинской помощи. Что именно пред-
лагается, пока неизвестно, но над этим 
трудится отдельная рабочая группа.

Специалисты должны побывать на 
местах, побеседовать с медицинскими 
работниками и жителями, выслушать 
претензии и предложения, все про-
анализировать и предложить какие-
то механизмы по изменению ситуации. 
А сейчас она, как известно, оставляет 
желать лучшего: врачей и среднего ме-
дицинского персонала не хватает, вы-
пускники не стремятся ехать в отдален-
ные районы и тем более в небольшие 
населенные пункты, даже несмотря на 
существующие меры поддержки. На-
пример, в Братске для медработников 
различных категорий предусмотрены 
выплаты - от 150 до 500 тысяч рублей, 
ежемесячная частичная компенсация 
расходов за аренду жилья, социальная 
выплата на приобретение жилого по-
мещения врачам. И это в дополнение к 
действующим региональным выплатам.

Для того чтобы обсудить пути реше-
ния, рабочая группа в марте провела 
расширенное заседание в Братске. Со-
брались представители регионально-
го правительства, министерства здра-
воохранения, руководители местных 
медучреждений, молодые специали-
сты. Кстати, они и рассказали о том, 
как пришли в медицину, и объяснили 
чиновникам, насколько важны такие 
факторы, как возможность совершен-
ствования в профессии (а это не осу-
ществить на старом оборудовании), 
открытие новых профилей оказания 
медпомощи в медучреждениях, настав-
ничество.

Прозвучавшие на заседании предло-
жения станут основой для разработки 
концепции, а подобные собрания пла-
нируется проводить и в будущем. Недо-
статок специалистов пока восполняет-
ся с помощью медицинских десантов. 
Специалисты из иркутских клиник уже 
побывали в Братске и в Усть-Куте, пла-
нируется, что следующей точкой, куда 
прибудут врачи, станет Усть-Илимск.

МЕДОСМОТР

Спецпроект

В Усть-Куте проблема 
с пробками только 

усугубляется.
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остро необходим!»

Обсуждаем  
события 7 дней
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Ситуацию пояснил и Евгений 
Юмашев, мэр Бодайбо и района:

- Строительство идет полным 
ходом. Масштабы работ впечат-
ляют, а уровень организации за-
служивает уважения. Подрядная 
организация - действительно 
серьезная компания, которая 
за последние 2 года возвела бо-
лее 150 мостов, в основном на 
трассе БАМа. Однако ключевой 
фактор - финансирование. Это 
гарантирует завершение строи-
тельства в срок, а также качество 
работ.

За ходом строительства на-
блюдают не только местные 
власти, но и областные парла-
ментарии.

СВЯЗЫВАЕТ ДВЕ ЧАСТИ 
ГОРОДА

Подобная проблема возник-
ла еще в одном северном горо-
де Иркутской области - Усть-
Куте. В отличие от Бодайбо 
здесь мост через реку Лену 
был построен более 35 лет на-
зад. Он соединяет правобереж-
ный микрорайон РЭБ с цен-
тром города, расположенным 
на левом берегу. Без этого моста 
жители микрорайона оказались 
бы практически оторваны от 
«большой земли» - больниц, 

административных зданий и 
крупных магазинов. Однако со-
стояние конструкции вызывало 
серьезные опасения.

- Долгие годы мост нуждался 
в ремонте: огромные щели, че-
рез которые видно реку Лену, 
ямы и пробоины. Даже шути-
ли, что если он обрушится, то 
будем добираться до работы на 
лодках, - вспоминает местная 
жительница Полина. - В пла-
чевное состояние его привели 
большегрузы, которые ездили 
по зимней дороге, ведущей в 
отдаленные северные населен-
ные пункты. При этом требо-
вания по грузоподъемности 
долгое время не соблюдались, 
пока перед въездом в город не 
установили ограничивающие 
знаки.

Летом 2023 года мэр Усть-
Кутского района Сергей Ани-
симов сообщил жителям ра-
достную новость: впереди 
капитальный ремонт. Работы 
решили разделить на два эта-
па: к 2024 году отремонтировали 
левую полосу, а к осени 2025-го  
планируют привести в поря-
док правую. Для того чтобы не 
изолировать микрорайон РЭБ 
от остального города, органи-
зовали реверсивное движение. 
Сначала на объекте дежурил ре-
гулировщик, позже установили 
светофор.

- Общая стоимость работ со-
ставляет 404,6 миллиона рублей, 
средства выделены из федераль-
ного и областного бюджетов, - 
отметили в правительстве Ир-
кутской области.

Сейчас ремонт идет на правой 
стороне моста. Строители уже 
сняли старые плиты дорожного 
покрытия. Как только устано-
вят новые, начнется обустрой-
ство автомобильных подходов: 
укладка асфальта, установка на-
ружного освещения, барьерных 
ограждений, дорожных знаков 
и нанесение разметки.

Однако жители жалуются на 
частые пробки в этом месте и 
опасаются, что ремонт могут не 
завершить в срок.

- Заторы появляются в часы 
пик - утром и вечером. В осталь-
ное время движение не такое ин-
тенсивное. Но если на подъезде к 
мосту происходит авария, пробка 
может растянуться на полдня. Да 
и в целом скептически относим-
ся к планам закончить все в этом 
году, - делится Полина.

Власти уверяют, что 28 ноября 
2025 года мост будет полностью 
открыт.

- Строительно-монтажные 
работы ведутся в соответствии 
с графиком. В настоящее вре-
мя риски неисполнения работ 
в срок отсутствуют, - заявили в 
правительстве региона.

27.03.2025
2

ЛОЖКА ДЕГТЯ

Северный прорыв Есть проблема

«Мост 
нам остро 
необходим!»

Кто и как может 
изменить жизнь семей 
с особенными детьми.

В Иркутской области более 
200 тысяч инвалидов. И при-
мерно 13 тысяч из них - дети. 
При этом в статистику попада- 
ют далеко не все, ведь есть 
люди и не имеющие подоб-
ного статуса, однако все же 
нуждающиеся в повышенной 
заботе. Про таких еще говорят: 
с ограниченными возможно-
стями, с особенностями. Се-
мьям, в которых живут такие 
люди, взрослые или дети, 
очень непросто в любом слу-
чае. А если вокруг еще и нет 
подходящих условий, органи-
зованного досуга, инклюзив-
ного обучения, возможности 
трудоустройства, то будущее 
кажется и вовсе беспросвет-
ным. Когда мы говорим о до-
ступной среде, имеются в виду 
не только пандусы (нередко 
бесполезные), а возможно-
сти жить максимально пол-
ной жизнью. И именно этого 
на отдаленных территориях 
очень не хватает.

ДОЙТИ ДО ТОЧКИ
Совсем недавно в социаль-

ных сетях появился крик ду-
ши от мамы особенного ре-
бенка из Киренска.

- В нашем городе очень 
много детей-инвалидов, но 
для таких детей абсолютно 
ничего нет, - жаловалась ма-
ма. - Никаких отдельных от 

здоровых детей развлекатель-
ных программ. Та же елка - 
для всех, а я не могу приве-
сти ребенка на обычную по 
понятным причинам. Ника-
ких мастер-классов, никаких 
мероприятий - мы пришли 
бы даже на платные. Мы, ро-
дители детей-инвалидов, на 
таких мероприятиях можем 
почувствовать себя обычны-
ми родителями, а главное, и 
дети смогли бы себя проявить 
и почувствовать себя в своей 
тарелке, где не будут тыкать 
пальцем и ужасаться. Может, 
организаторы развлечений 
услышат меня и что-то при-
думают.

Отметим, что на такое 
эмоциональное сообщение 
поступило сразу несколько 
дельных откликов. В част-
ности, специалисты управ-
ления социальной защиты 
населения по Киренскому и 
Катангскому районам под-
сказали, что у них есть от-
деление, оказывающее раз-
личные бесплатные услуги 
детям-инвалидам и членам 
их семей. Попросили маму 
связаться для более подроб-
ной консультации. А местные 
педагоги-энтузиасты тут же 
предложили устроить бес-
платный мастер-класс. Плю-
сом - масса слов поддержки 
от земляков.

ПОВОД ДЛЯ ПЕРЕМЕН
Самое замечательное в этой 

истории - то, что она имела 

продолжение. Отчаявшую-
ся мать поддержали такие же 
семьи, и возникла мысль соз-
дать небольшое сообщество, 
где можно было бы делить-
ся мыслями и проблемами, 
поддерживать друг друга и 
организовывать совместные 
мероприятия.

- Я на этот пост настраи-
валась 2 года, а теперь по-
нимаю, что его нужно было 
еще лет 5 назад написать, - 
поделилась радостью автор 
сообщения.

И действительно, процесс 
пошел. В созданной в мес-
сенджере группе за несколько 
месяцев собралось несколь-
ко десятков человек. Теперь 
родители не чувствуют себя 
одинокими в борьбе за ком-
фортную жизнь детей.

«ОБЩЕСТВО НАЧИНАЕТСЯ  
С НАС»

Очень удачный пример ор-
ганизации работы с особен-
ными детьми и взрослыми с 
инвалидностью можно под-
смотреть в Братске. Там суще-
ствует целый инклюзивный 
кластер «Гнездо», куда входят 
благотворительный магазин, 
творческая мастерская, ресто-
ранчик и пекарня, арт-гараж, 
есть собственные оранжерея и 
сквер. Сейчас у организации 
есть собственное помещение, 
она получает различные гран-
ты, в том числе и федерально-
го значения. Но начиналось 
все с одного человека.

- «Гнездо» в его нынеш-
нем виде существует 2 года, 
а социальным предприни-
мательством я занимаюсь 
уже 8 лет, - рассказывает ос-
нователь и вдохновитель ин-
клюзивного кластера Ольга 
Амосова. - Начиналось все 
с благотворительного мага-
зина, мысль привлечь к ра-
боте ребят с ментальными 
нарушениями пришла поз-
же, когда мы организовали 
небольшое благотворитель-
ное кафе. И они оказались 
прекрасными сотрудниками! 
Сейчас у нас есть небольшая, 
на 10 человек, группа детей 
до 18 лет. Они занимают-
ся арт-терапией, посещают 
инклюзивный театр. Кстати, 

родители отмечают положи-
тельное влияние творчества: 
многие стали лучше говорить, 
легче общаться с окружаю-
щими.

Ольга убеждена: для по-
зитивных перемен не нужно 
ждать помощи от кого-то:

- Общество начинается с 
нас. У администрации, де-
путатов, правительства мно-
жество задач, которые нужно 
решать. Поэтому, если хочет-
ся менять жизнь к лучшему, 
нужно просто брать и делать. 
За эти годы у нас сложилась 
замечательная команда еди-
номышленников, и мы уже 
обсуждаем новые проекты.

Анастасия КУРМАЗОВА.

Окончание.  
Начало на < стр. 5

Для таких ребят творчество - не развлечение, 
многим оно помогает развиваться.
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Ключевой фактор  
в решении проблемы -  

финансирование.

Недоступная среда
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На этот год у коллектива 
запланированы премьеры, 
гастроли, фестивали, 
кинопоказы и не только. 

«Иркутский театр - один из лучших 
провинциальных храмов Мельпоме-
ны, там строгая публика, требующая 
хорошего репертуара и исполните-
лей», - именно так в 1884 году в сто-
личной газете «Современные изве-
стия» написали о первом постоянном 
профессиональном театре Иркутска - 
ныне драматическом театре имени  
Н. П. Охлопкова. В московской пе-
чати наш театр с момента его созда-
ния в 1850 году гремел с завидным 
постоянством. Именно здесь впер-
вые в Сибири поставили комедию 
Александра Грибоедова «Горе от ума», 
и, как отзывались современники, 
«дерзкая мысль увенчалась блестя-
щим успехом», здесь же впервые в 
России вывели на сцену находившу-
юся под запретом комедию Алексан-
дра Островского «Свои люди - со-
чтемся!». Всю великую 175-летнюю 
историю драматического театра в двух 
словах не перескажешь, но ясно одно: 
заданную с самого начала высочай-
шую планку актеры и режиссеры дер-
жат уверенно, а постановки проходят 
с аншлагом что в родном Иркутске, 
что в других городах России и за ру-
бежом.

О знаковых событиях юбилейного 
года, грядущих гастролях и подго-
товке к 80-летию Великой Победы 
«Комсомольской правде» рассказал 

директор Иркутского академического 
драматического театра имени Н. П. 
Охлопкова Анатолий Стрельцов.

ДВА ГРОМКИХ ЮБИЛЕЯ
- Дата, безусловно, громкая и кра-

сивая. Что она значит для вашего кол-
лектива?

- Театр - очень сложная, серьезная и 
ответственная структура. Все, начиная 
от билетеров и заканчивая народны-
ми артистами, понимают тот круг обя-
занностей и тот груз ответственности, 
который ложится на всех на пороге 
памятной даты. Сегодня мы собираем 
хронологию, вспоминаем историю всех 
великих спектаклей, представленных за 
долгие 175 лет, ведь за этими цифрами - 
и мастера, которые создавали театр, и 
труппы, которые упорно добывали и 
добывают нам славу, и, конечно, наши 
дорогие зрители, с любовью встречаю-
щие каждую постановку.

Сейчас обо всем этом мы расска-
зываем в эфире передач на телеви-
дении и радио, также договорились 
с кафедрой филологии университета 
провести цикл лекций о том, как в 
разные периоды ставили Шекспира, 
Островского, Чехова.

Огромную ответственность на нас 
накладывает и подготовка к 80-летию 
Победы в Великой Отечественной 
войне. В ревущих 40-х актеры добро-
вольцами уходили на защиту Родины. 
Заслуженный артист РСФСР Иван 
Николаевич Климов мужественно 
сражался в боях под Ленинградом. 
Василий Васильевич Лещев, извест-
ный артист и один из основателей 
Иркутского театрального училища, 
участвовал в битвах на Курской дуге. 
Оба награждены медалями «За отва-
гу». Концертные бригады выступали 
в госпиталях и производственных це-
хах, провожали на вокзале уходящие 

на войну эшелоны, а нередко вместе 
с ними отправлялись на передовую, 
чтобы силой искусства поддержать 
солдат в воинских частях. Это особое 
время, о котором необходимо пом-
нить и рассказывать людям.

Надо сказать, что наш театр всег-
да был неразрывно связан с жизнью 
города, региона, страны. Коллектив 
принимал участие в каждой стройке 
века, будь то Байкало-Амурская маги-
страль или плотина ГЭС в Иркутске, 
проводил спектакли и концерты для 
тех, кто своими руками творил исто-
рию. Давняя дружба скрепляет нас и 
с Иркутским авиазаводом.

Вот почему 175-летие Иркутского 
драматического театра - это не только 
бесчисленное множество премьер и 
ярких талантов, но и ключевые вехи 
из жизни нашей малой и большой 
Родины.

БУДУЩИЕ КОРИФЕИ СЦЕНЫ
- Обычно молодые ребята выходят 

на сцену вместе с опытными артиста-
ми, перенимают их опыт и в итоге са-
ми становятся мэтрами. А как сейчас 
формируется труппа?

- Есть такой профессиональный 
метод: если вы можете распределить 
по ролям комедию Александра Гри-
боедова «Горе от ума», значит труппа 
сформирована правильно. Раньше 
артисты очень часто переезжали из 
города в город, даже существовала 
театральная биржа в Москве, куда 
руководители театров со всей страны 
приезжали набирать коллектив. Те-
перь такая миграция - редкий случай. 
Поэтому сейчас, в связи с уходом, так 
сказать, корифеев нашего театра, мы 
чуть-чуть ощущаем нехватку старше-
го поколения. Но все же стараемся 
соблюдать баланс между опытными 
и начинающими артистами.

Молодыми кадрами мы «питаемся» 
из Иркутского театрального учили-
ща. Кроме того, ведем прием заявок 
на целевое обучение по специаль-
ности «актерское мастерство» в Те-
атральном институте имени Бориса 
Щукина. Один курс уже выпустили, 
в этом году набираем еще пять чело-
век (ранее наши студенты-щукинцы 
получали образование в Иркутске и 
ездили на сессии в Москву. Теперь 
обучение будет проходить в столи-
це. - Ред.).

- Вы довольны молодежью, которая 
приходит? Есть ли среди них будущие 
звезды?

- Вы знаете, каждый человек талант-
лив. И задача театра - этот талант рас-
крыть. При помощи серьезной драма-
тургии, серьезного прочтения пьес и 
серьезной актерской подачи. В нашей 
труппе действительно одаренные ре-
бята. С тех времен, когда я пришел 
в театр (а это было около 40 лет на-
зад), осталось буквально человек во-
семь, все остальные - новые кадры. 
И они очень крепко держат реперту-
ар и статус театра на уровне страны. 
Екатерина Константинова-Венцкене, 
Зоя Соловьева, Инна Королева, Артем 
Фальковский, Николай Стрельченко и 
другие - все фамилии не перечислишь! 
Мы тщательно отбираем актеров и на-
ходим «штучных», уникальных людей.

- И все они универсальные бойцы, 
которые и играют, и танцуют, и поют?

- Достаточно посмотреть наши кон-
цертные программы, чтобы понять, 
насколько артисты разносторонние: 
сегодня играют Гамлета, а завтра по-
ют частушки!

Так, осенью 2024 года мы были на 
гастролях в Махачкале. Буквально за 
месяц поставили музыкально-поэти-
ческий спектакль «Концерт-посвя-
щение Расулу Гамзатову» и предста-
вили прямо возле памятника поэту, 
на площади перед Театром поэзии. 
Собрался народ, мы вместе пели пес-
ни на стихи Гамзатова. А в конце к 
нам подошла его дочь и со слезами 
на глазах подарила книги отца, сказав 
при этом: «Ребята, как это здорово!»

Я уверен, что каждая роль наклады-
вает на артиста отпечаток, делая его 
все богаче духовно. Люди растут, им 
становятся под силу все более слож-
ные задачи. Именно поэтому в на-
шем репертуаре есть такие пьесы, как 
«Принцесса Турандот» (12+), «Ромео и 
Джульетта» (12+), «Горе от ума» (12+), 
«Царь Федор Иоаннович» (12+), про-
изведения Валентина Распутина.

«175 лет мы неразрывно связаны  
с жизнью города, области и страны»
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Директор Иркутского 
академического драматического 

театра имени Н. П. Охлопкова 
Анатолий Стрельцов.

Продолжение на > стр.10

Сергей Дубянский 
 и Екатерина Константинова-

Венцкене - исполнители 
главных ролей 

премьерной постановки 
«Притворщики» (16+).

Ан
ас

та
си

я 
ТО

КА
РС

КА
Я

Ан
ат

ол
ий

 Б
Ы

ЗО
В



Астрахань
Ташкент

Израиль

Крым

Барнаул

Япония

Болгария
США

Братск

Улан-Батор

Новоросссийск

Усть-Уда

Махачкала

Волгоград

Москва
Берлин

Гейдельберг

Франция

8
2

9
3

27 марта 2025 года 27 марта 2025 годаНаш любимый  драматический
Астрахань

Берлин, Германия

Гейдельберг, Германия

Израиль
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США (2008 г.)
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Карта гастролей Иркутского драмтеатра 
впечатляет: наши артисты объехали 
Россию и покорили зарубежного зрителя.

С каждым годом наш любимый драматический 
открывает все новые локации на своей необъят-
ной гастрольной карте мира. От городков Иркут-
ской области до Германии, Японии, Америки - 
везде сибирских актеров встречают тепло, овации 
не смолкают долго. И это закономерно, ведь каж-
дый подготовленный для публики спектакль - это  
квинтэссенция таланта и чувств нашей замечатель-
ной труппы. Давайте же сегодня, во Всемирный день 
театра, отправимся в большое путешествие вместе 
с артистами и вспомним, где они уже побывали.

По билету всему свету!

Фото предоставлены пресс-службой театра.
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«МЕЧТА - ПОСТАВИТЬ ЭПОПЕЮ»
- А у вас, как у руководителя театра, 

есть потаенная мечта, сверхцель сде-
лать какой-либо особенный спектакль 
или поставить произведение опреде-
ленного автора?

- Во времена моей молодости в 
Театре имени В. Ф. Комиссаржев-
ской шла трилогия Алексея Толсто-
го: «Царь Федор Иоаннович», «Царь 
Борис» и «Смерть Иоанна Грозного». 
Это очень мощные произведения, и 
мне хочется, чтобы в Иркутске тоже 
играли все три спектакля. Два из них 
мы уже ставили, а вот до третьего, 
«Смерть Иоанна Грозного», пока не 
добрались.

В Театре Европы, Малом драма-
тическом театре Санкт-Петербурга, 
когда-то показывали трилогию Федо-
ра Абрамова «Пряслины»: «Две зимы 
и три лета», «Пути-перепутья», «Дом». 
Это летопись народной жизни за пол-
века. Или поставить бы «Тихий Дон» 
Михаила Шолохова. Поскольку я сам 
из тех краев, мне это откликается. 
А еще мне предлагали попробовать 
воплотить на сцене «Угрюм-реку» 
(семейная сага Вячеслава Шишко-
ва. - Ред.). Словом, мечтаю поста-
вить эпопею человеческой жизни, 
показать все ее невзгоды и радости.

- Как роман «Даурия»?
- Да. Хочется рассказать на сцене 

про становление человеческого духа, 
даже, я бы сказал, духа России. Когда 

я начинал свой путь в театре, мы все 
были на это настроены. А в послед-
ние годы больше ориентируемся на 
шоу. Вспоминаются слова Гоголя: 
«Театр - это такая кафедра, с которой 
можно много сказать миру добра». И 
я всегда говорю о том, что, когда им-
ператрица Елизавета Петровна в 1756 
году издала указ о создании театров в 
России, наверное, она делала это не 
для того, чтобы деньги зарабатывать, 
а для того, чтобы мы душу согревали, 
чтобы всем нам становилось теплее.

ПАМЯТНИК АРТИСТАМ
- Известно, что у вас есть проект, 

который имеет большое культурное и 
историческое значение для города. В 

частности, речь про создание аллеи и 
памятника.

- Да, давно, еще когда проводилась 
реконструкция здания, мы задумали 
сделать Аллею искусств, что-то напо-
добие Александровского сада. Тогда в 
силу различных обстоятельств сделать 
это не получилось. Но, к счастью, 
наши иркутские предприниматели 
поддержали идею: так появился па-
мятник Александру Вампилову.

Сейчас по инициативе Союза теа-
тральных деятелей, Союза журнали-
стов и коллектива драмтеатра, при 
поддержке мэра города мы хотим 
установить скульптурно-театраль-
ную композицию: памятник двум на-
шим народным артистам, лауреатам 

премии «Золотая маска», лауреатам 
Государственной премии РФ - Вита-
лию Константиновичу Венгеру и На-
талии Васильевне Королевой. У нас 
был очень мощный, любимый го-
рожанами спектакль «Поминальная 
молитва» 1998 года, где они играли 
главные роли. У еврейского писателя 
Шолом-Алейхема, по чьим произве-
дениям и была сделана постановка, 
есть очень хорошая фраза о том, что 
звезды не исчезают. И хотелось бы, 
чтобы звезды навсегда оставались в 
памяти родного Иркутска. Чтобы с 
нами всегда были наши знаменитые 
артисты, наши великие писатели - 
Валентин Распутин, Александр Вампи-
лов. Чтобы мы не были манкуртами, 
не помнящими своего родства.

Я застал те времена, когда здесь бы-
ли и Вячеслав Филиппов, и Марк Сер-
геев, которые очень много сделали и 
для города, и для театра. Нам нужно 
помнить этих людей и воспитывать 
своих детей на той нравственной ос-
нове, какую закладывали в Иркутске 
эти люди.

- Расскажите, пожалуйста, о клю-
чевых мероприятиях в год 80-летия 
Победы и 175-летия Иркутского дра-
матического театра.

- К юбилею Великой Победы мы 
здесь, на площади перед театром, по-
кажем фильм Александра Голованова 
«Сибирь стояла под Москвой» (16+). 
Александр очень многое сделал для 
города, для иркутского телевидения и 
нашей студии кинохроники, он сни-
мал кино о нашем земляке, генерале 
Белобородове. Кроме того, прове-
дем цикл лекций о военной поэзии в 
школах и, конечно же, покажем все 
наши тематические спектакли. А еще 
к 9 Мая украсим здание драмтеатра 
очень красивой подсветкой.

Наш театр открылся 15 ноября 1850 
года. Праздник, конечно, будем отме-
чать не один день. Сделаем тематиче-
ские недели, посвященные пьесам по 
Островскому, Чехову, Достоевскому, 
которые ставились у нас за эти 175 
лет. Сейчас прорабатываем сценарий.

Планируем уже и гастрольный гра-
фик. В мае примем в Иркутске ар-
тистов из Комсомольска-на-Амуре, 
а в сентябре сами отправимся к ним 
в гости.

В августе состоится фестиваль 
«Солнце в аистовом гнезде» (12+) в 
Кутулике, на родине Александра Вам-
пилова, а уже в сентябре в Иркутске 
пройдет 15-й Международный фе-
стиваль современной драматургии.

- Искренне поздравляем ваш коллек-
тив и желаем дальнейших творческих 
успехов!

- Спасибо, а самое главное, мы 
всегда помним о том, что все наши 
достижения, вся наша работа неиз-
менно основывается на той платфор-
ме, которую годами создавали люди, 
связавшие свою судьбу с Иркутским 
драматическим театром!

«175 лет мы неразрывно 
связаны с жизнью города, 
области и страны»

Если вы  
хотите помочь  
с созданием 
и установкой 
скульптурной 
композиции, 
переходите  
по QR-коду

Окончание.  
Начало на < стр. 7

Слева направо: директор театра Анатолий Стрельцов, писатель 
Валентин Распутин, литературный критик Валентин Курбатов.

Экспозиция, посвященная юбилею Иркутского драмтеатра 
имени Н. П. Охлопкова, полюбилась горожанам.
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Как гранты от «Полюс 
Фонда» меняют жизнь 
Бодайбинского района.

Всем богаты наши северные терри-
тории: и полезными ископаемыми, 
и потрясающей природой, и замеча-
тельными людьми, у которых всегда 
имеются интересные идеи о том, как 
сделать жизнь вокруг удобнее, лучше, 
добрее. Идеальный вариант - когда эти 
идеи находят поддержку.

Яркий пример - Бодайбинский рай-
он, где расположены предприятия 
крупнейшего золотодобытчика в Рос-
сии - компании «Полюс». Каждый год 
компания заключает с местной рай-
онной администрацией специальное 
соглашение: в этом году на поддержку 
района «Полюс Сухой Лог» планирует 
направить не менее 40 миллионов ру-
блей. И вот уже третий год специально 
созданный «Полюс Фонд» проводит 
грантовые конкурсы «Полюс возмож-
ностей» и «Твоя территория», направ-
ленные на поддержку инициатив по 
развитию района и повышению каче-
ства жизни. Участвовать в них могут 
как общественные объединения, так 
и частные лица.

Что же удалось сделать за 2 года в 
Бодайбинском районе благодаря «По-
люс Фонду»?

ИНТЕРЕС РАСТЕТ
С большим удовольствием об успе-

хах своих воспитанников рассказы-
вают педагоги дополнительного об-
разования Бодайбинского горного 
техникума. Дело в том, что в прошлом 
году благодаря гранту «Полюс Фонда» 
здесь смогли приобрести специальное 
оборудование для медиацентра.

- Начиналось все с небольшой газе-
ты, которая выходила раз в квартал. 
Потом у техникума появились свои 
странички в социальных сетях. Ребя-
там все это интересно, но тут уже не 
обойтись подручными средствами, - 
поясняет Екатерина Ефимова, педагог 
допобразования. - На средства гранта 
мы приобрели специальное оборудо-
вание для съемок и монтажа. Теперь 
у нас есть и радио!

Хоть журналистика и не является 
профильным предметом, желающих 
изучить азы этого дела хоть отбавляй. 
В медиацентре не менее 50 постоян-

ных участников, все чаще поступа-
ют запросы из других организаций, 
мол, научите нас тоже! Пришлось 
техникуму организовать программу 
дополнительного образования с офи-
циальным учебным планом и количе-
ством часов. Зато теперь у студентов 
будут дополнительные «корочки» и, 
что самое главное, полезные навыки 
по созданию современного контента. 
Конечно, не все выпускники станут 
популярными блогерами или радио-
ведущими, но по крайней мере свои 
личные странички в соцсетях смогут 
вести со знанием дела.

ВСЕМ НА РАДОСТЬ
Как уже говорилось выше, участво-

вать в грантовом конкурсе могут и 
организации, и обычные люди. Этой 
возможностью воспользовалась за-
меститель мэра Бодайбинского района 
Валентина Николаевна Путря. А все 
потому, что идей у нее всегда великое 
множество! Она стала инициатором 
сразу двух проектов.

В 2023 году на грантовые средства 
были сшиты отличные костюмы для 
новогоднего театрализованного пред-
ставления. А год спустя прошел фе-
стиваль «Многоликое Бодайбо», для 
которого национальные костюмы раз-
ных народов, проживающих в этом 
районе, тоже шили вручную. Всего 82 
костюма! Получилось ярко и душев-
но. Возможно, этот фестиваль станет 
новой местной традицией.

ФИЛЬМ О ЗАПОВЕДНИКЕ
Для реализации этого проекта по-

надобились не только грантовые 

средства, но и помощь волонтеров, 
готовых отправиться в самое сердце 
Витимского заповедника. Ведь имен-
но там снимался документальный 
мини-фильм «Путешествие на запо-
ведный Орон», посвященный мест-
ному уникальному озеру. И если вы 
никогда не бывали в этих местах, со-
ветуем посмотреть короткометражку 
на сайте заповедника: дух захватывает 
даже у экрана!

СВОИМИ РУКАМИ
Иногда и помощи-то нужно совсем 

немного, ведь энтузиазма не зани-
мать, как у некоторых инициативных 
жителей небольшого поселка Арте-
мовский. Очень уж им не нравилось 
прохудившееся здание почты. На-
писали заявку, получили средства 
на стройматериалы и все поправили 
сами.

Интересный факт: отремонтирова-
ли почту в 2023 году, а после одна из 
активисток, Марина Григорьева, ста-
ла главой поселка. И конечно, про-
должила работу по благоустройству. 
В 2024 году средства гранта добавили 
к финансированию из районной про-
граммы, и благодаря этому здесь от-
реставрировали памятник шахтерам, 
погибшим в Великой Отечественной 
войне. Восстановили плиты с именами 
погибших, а также добавили панель с 
оригинальным изображением солдат 
и военных кораблей. Вокруг теперь 
чистота и порядок, появилось и ос-
вещение.

СОЦИАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Безусловно, это далеко не все про-

екты, которые удалось реализовать с 
помощью грантовых конкурсов «По-
люс Фонда». Кстати, здесь бодайбинцы 
оказались активистами: в 2024 году 7 из 
33 проектов, получивших поддержку, 
были реализованы именно в Бодай-
бинском районе! А ведь участвуют все 
территории присутствия компании 
«Полюс» - населенные пункты Хаба-
ровского и Красноярского краев, ре-
спублики Саха (Якутия), Магаданской 
и Иркутской областей! Этой весной 
фонд объявит новых победителей, а 
значит, будут реализованы новые про-
екты.

Между тем золотодобытчики не за-
бывают и о собственных благотвори-
тельных проектах. Каждый год здесь 
помогают собираться в школу детям из 
семей, попавших в трудную ситуацию. 
Причем не только покупают канцеляр-
ские наборы, но и одевают ребятишек к 
сентябрю. А потом помогают и с теплой 
зимней одеждой.

Поддерживают с помощью допол-
нительных выплат и врачей: здесь ими 
очень дорожат!

С особым трепетом относятся к вете-
ранам, детям войны, труженикам тыла. 
Всегда навещают, справляются о здо-
ровье, готовят подарки к праздникам.

Большая и взаимовыгодная дружба 
у «Полюса» с Бодайбинским горным 
техникумом, ведь здесь учатся будущие 
сотрудники компании. В этом году об-
новили одну из аудиторий. И скоро ее 
украсит значительная часть экспози-
ции «Золото рядом», которая до этого 
целый год работала в Иркутске. Кстати, 
остальная часть уникальных стендов 
отправилась в подшефные аудитории 
ИРНИТУ.

Как и в прошлые годы, «Полюс» по-
может организовать летние трудовые 
отряды для местных школьников: вы-
полняя несложные работы по благо-
устройству в родном городе, они по-
лучают зарплату. И конечно, летом 
обязательно пройдут яркие праздники 
ко Дню защиты детей и Дню моло-
дежи.

- В жизни и работе на севере Ир-
кутской области, конечно, есть своя 
специфика. Например, непростые 
климатические условия и транспорт-
ная удаленность. В эмоциональном 
плане во многом это компенсирует-
ся самой природой. В Бодайбинском 
районе она уникальная, местами не-
тронутая. И это вдохновляет на осу-
ществление новых и новых проектов. 
А еще в Бодайбинском районе живут 
замечательные люди, которым не все 
равно! Поэтому, если есть возмож-
ность поддержать проекты, иници-
ативы людей и руководства района, 
всегда идем навстречу, - подчеркивает 
Игорь Цукуров, управляющий директор 
компании «Полюс Сухой Лог».

27.03.2025Люди дела Северный прорыв
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Время для новых 
возможностей

Для фестиваля «Многоликое Бодайбо» благодаря поддержке 
«Полюс Фонда» сшили более 80 национальных костюмов.

В медиацентре БГТ не менее 50 постоянных участников.
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В Бодайбо компания каждое лето 
поддерживает акцию «Трудовой 
десант»: подростки убирают 
город и получают зарплату.
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Радостное событие для всех 
любителей плавания в Усть-
Илимске: спорткомплекс 
«Олимпиец» начал работать! 
Первыми протестировали об-
новленные чаши сразу двух 
бассейнов воспитанники 
спортивной школы «Лесохи-
мик». А в промежутках между 
их тренировками появились 
часы и для свободного пла-
вания.

Ликование устьилимцев 
вполне понятно, ведь откры-
тия «Олимпийца» после капи-
тального ремонта пришлось 
ждать 4 года!

ПЕРВОЕ КАПИТАЛЬНОЕ 
ОБНОВЛЕНИЕ

«Олимпиец» начал работать 
в 1980 году. За все эти годы 
капитального ремонта там не 
было ни разу.

- Периодически проводили 
текущий ремонт, - рассказы-
вает директор СШ «Лесохи-
мик» Ирина Путилова. - Одна-
ко было очевидно, что нужен 
более комплексный подход.

Конечно, за 40 лет «латания 
дыр» проблем накопилось 
множество: плохо работала 
вентиляция, на стенах то и 
дело появлялась плесень, обо-
рудование устарело. В 2011 
году здесь пришлось срочно 
ремонтировать аварийную 
крышу, а в 2017-м немного 
обновили один из спортив-
ных залов. Однако капиталь-
ный ремонт, что называется, 
давно назрел. И он начался в 
2021 году.

ОГОНЬ, ВОДА И МЕДНЫЕ 
ТРУБЫ

И без того непростую задачу 
по ремонту бассейнов ослож-
няло сразу несколько обсто-
ятельств. В 2022 году прои-
зошел резкий скачок цен на 
стройматериалы, и пришлось 
пересматривать уже согласо-
ванные сметы и добиваться 
выделения дополнительного 
финансирования из област-
ного бюджета.

Планировалось, что к концу 
2023 года объект откроет две-
ри для спортсменов. Однако 
случилась новая напасть: на 
крыше ремонтируемого зда-
ния начался пожар. Огне-
борцы действовали быстро и 
слаженно, не дав пламени рас-
пространиться по всему зда-
нию. В результате пострада-
ла лишь кровля над большой 
чашей бассейна. Пришлось 
проводить экспертизу, чтобы 
определиться с дальнейшими 
необходимыми работами.

Помимо всего прочего, на-
копились и претензии к под-
рядчикам, которые срывали 
установленные сроки. При-
шлось расторгать контракт 
и заключать новый. К сожа-

лению, при ремонте и строи-
тельстве социальных объектов 
подобные ситуации возни-
кают с завидной регулярно-
стью. Местные и областные 
чиновники признают: найти 
хорошего подрядчика не так 
просто, ведь крупные строи-
тельные компании не спешат 
участвовать в контрактах по-
добного рода. А те, кто вы-
ходит на аукцион, зачастую 
не имеют достаточного коли-
чества персонала и техники. 
Для людей это означает только 
одно: перенос сроков окон-
чания работ на новые, более 
поздние сроки.

На этот раз, можно сказать, 
повезло: пришла ответствен-
ная компания, которая взя-

лась за дело с энтузиазмом. 
Работали в ускоренном темпе, 
несмотря на то, что обнару-
жился целый ряд необходи-
мых скрытых работ. Кое-что 
делали за счет собственных 
средств, рассчитывая на даль-
нейшую компенсацию. Лишь 
бы успеть к установленному 
сроку, который и так уже 
сдвинулся на целый год.

И вот в конце 2024 года ра-
достная новость: почти гото-
во! Завершаются отделочные 
работы! Местные активисты 
провели субботник и сделали 
уборку на территории. Пер-
вый заплыв состоялся уже в 
начале 2025 года.

ВЕРНУЛИСЬ В РОДНЫЕ 
СТЕНЫ

Все время, пока продолжал-
ся ремонт «Олимпийца», вос-
питанникам СШ «Лесохимик» 
приходилось тренироваться 
на другом конце города. Это 
было очень неудобно, осо-
бенно в холодное время года. 
Не работали и спортзалы, где 
собирались секции по боксу, 
самбо, дзюдо, рукопашному 
бою, кудо, настольному тен-
нису, игровым видам спорта.

В спортшколе плаванием 
занимаются 230 детей в воз-
расте от 7 до 18 лет, с ними 
работают 5 тренеров. Ребята 
активно участвуют в различ-
ных соревнованиях, занимают 
призовые места. Именно они 
первыми опробовали обнов-
ленный бассейн и остались 
довольны.

Как рассказали нам в спорт- 
школе, расписание трени-
ровок уже сформировано, а 
в остальное время обе чаши 
бассейна открыты для сво-
бодного плавания, местные 
жители с удовольствием поль-
зуются этой возможностью.

- Совсем скоро наши спор-
тсмены поедут в Железно-
горск-Илимский на этап ре-
гиональных соревнований 
Кубок Приангарья, - отмети-
ла Ирина Путилова. - А еще в 
этом году нормативы на зва-
ние кандидата в мастера спор-
та уже выполнили трое плов-
цов: Алена Астафьева, Наталья 
Кренис и Кирилл Данберг.

МНОГОЕ ЕЩЕ ВПЕРЕДИ
Несмотря на то, что «Олим-

пиец» уже открыл двери для 
спортсменов, реконструкция 
объекта не закончена. Впере-
ди - благоустройство прилега-
ющей территории. Обещают, 
что рядом появятся площадки 
для тренировок и соревнова-
ний на свежем воздухе и даже 
веревочный парк.

Анастасия КУРМАЗОВА.

СПРАВКА «КП»
В спортивном комплексе 

«Олимпиец» в Усть-Илимске две 
чаши бассейна: одна, с шестью 
дорожками и глубиной до 4 ме-
тров, предназначена для взрос-
лых, вторая - для детей. Кроме 
того, в «Олимпийце» работают 
два спортивных зала, где за-
нимаются различными видами 
спорта, а на прилегающей тер-
ритории есть велодорожка, пло-
щадка для мини-футбола и 
корт для хоккея с шайбой.

Воспитанники спортшколы «Лесохимик» показывают отличные результаты на региональных соревнованиях.

Между тренировками заниматься 
могут все желающие.
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В Усть-Илимске  
открылся 
спорткомплекс 
«Олимпиец». Поплыли!
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ОРУЖИЕ ПРОТИВ 
ПОЛЛИНОЗА

Недавно мы рассказа-
ли об основных правилах 
диагностики аллергиче-
ских заболеваний (см. в 
разделе «Здоровье» на сай-
те KP.RU). Напомним: по-
сле опроса пациента врач 
предварительно определя-
ет, какие вещества могут 
запускать бурные реакции. 
И назначает анализ крови 
либо кожные тесты. Их за-
дача - обнаружить антите-
ла (иммуноглобулины Е) 
к конкретным аллергенам: 
тем или иным растениям, 
продуктам, животным.

- Если говорить о полли-
нозе, который уже на подхо-
де, то самым эффективным 
средством лечения сегодня 
считается АСИТ, аллерген-
специфическая иммуноте-
рапия, - рассказывает Ольга 
Жоголева. - Это похоже на 
вакцинацию. Мы вводим 
человеку его аллерген в ле-
карственной форме, чтобы 
обучить иммунную систему 
не сражаться по ошибке с 
безопасными белками-ал-
лергенами.

По данным исследований, 
при аллергии на пыльцу рас-
тений, а также на клещей 
домашней пыли эффектив-
ность АСИТ выше 90%. «Это 
не значит, что абсолютно у 
всех пациентов полностью 
и навсегда проходит полли-
ноз, - уточняет врач. - Но на 
фоне лечения у большин-
ства симптомы или прекра-
тятся, или смягчатся, или 
уменьшится частота обо-
стрений и потребность в 
лекарствах».

НАСКОЛЬКО ДОСТУПНА 
ТЕРАПИЯ

Сегодня АСИТ не входит 
в базовую программу ОМС. 
То есть государство не га-
рантирует доступность та-
кого лечения бесплатно (не-
которые регионы по своей 
инициативе могут вводить 
местные льготные програм-
мы для определенных кате-
горий аллергиков - напри-
мер, детей).

Обычно пациенту нужно 
три курса АСИТ. Каждый 
длится в зависимости от ал-
лергена от нескольких меся-
цев до года и стоит порядка 
40 тыс. руб. Итого - не ме-
нее 120 тысяч за лечение. 
Но это еще не все. Деньги 
могут оказаться выброшен-
ными на ветер, если перед 
терапией не проведена углу-
бленная диагностика.

- Типичный пример - 
множественная пыльцевая 
аллергия, - говорит Ольга 
Жоголева. - Существуют 
так называемые мажорные 
аллергены - молекулы, ко-
торые первично вызывают 
аллергию на ту или иную 
пыльцу. И есть минорные - 
они как бы прицепляются 
паровозиком к главному 

аллергену. Очень важно, 
чтобы АСИТ была нацеле-
на именно на мажорную мо-
лекулу, иначе окажется не-
эффективна. А чтобы найти 
правильную мишень, тре-
буется молекулярная диа-
гностика.

На практике это значит, 
что сначала делается тест, 
скажем, с экстрактом пыль-
цы березы, орешника, оль-
хи, полыни. А на втором 
этапе выделяется молеку-
ла-мажор, главный «зачин-
щик» поллиноза. И тогда 

оптимально подбирается 
препарат для АСИТ.

«БЫЛА ДА ПРОШЛА»
- Основной подход в 

лечении пищевой аллер-
гии - выявить аллерген и 
прекратить контакты с 
ним, - продолжает Ольга 
Жоголева. - При этом ре-
комендуется каждые 1 - 3 
года проводить контроль-
ные обследования. Потому 
что реакции на те или иные 
продукты могут самостоя-
тельно пройти. Например, 
аллергия на молоко, яйца, 
пшеницу, возникшая у де-
тей, нередко прекращается 
уже в первые годы жизни. 
Либо проходит в младших 
классах или в подростко-
вом возрасте. Другие виды 
пищевой аллергии - на ры-
бу, морепродукты, орехи - 
обычно сохраняются гораз-
до дольше, в том числе на 

всю жизнь. 
Но и они 
м о г у т 
пройти.

За ру-
б е ж о м 

исполь-
з у е т с я 

специальная 
форма АСИТ - ораль-
ная иммунотерапия, рас-
сказала эксперт. По сути, 
это лечение микродозами 
еды-аллергена (подробно-
сти - в разделе «Здоровье» 
на KP.RU). Также паци-
ентам могут назначаться 
инъекции определенных 
биологических препаратов - 
моноклональных антител. 
В России на сегодня такие 
методы лечения пищевой 
аллергии не зарегистриро-
ваны для применения.

КАК ЖИТЬ С АЛЛЕРГИЕЙ 
НА ДОМАШНИХ 
ПИТОМЦЕВ

- При аллергии на кошек 
может применяться АСИТ. 
Но из-за особенностей ко-
шачьих аллергенов она эф-
фективна примерно в 70% 
случаев, - поясняет врач. - 
При этом у кого-то реакции 
могут пройти полностью, 
а у кого-то станут реже и 
слабее. Спрогнозировать 
результат заранее нельзя, 
нужно пробовать. С собака-
ми ситуация еще сложнее, 
вероятность успеха АСИТ 
50 - 60%.

- Какие еще варианты ле-
чения могут быть?

- Сначала врач может на-
значить антигистаминные 
препараты. Если они пло-
хо помогают, применяют-
ся кортикостероиды (гор-
мональные лекарственные 
средства. - Ред.). В зависи-
мости от симптомов лече-
ние может быть постоян-
ным или курсами. При этом 
у некоторых пациентов ал-
лергия на кошек прогрес-
сирует. Человек думает, что 
произошло привыкание к 
лекарствам и потому они 
перестали помогать. Но 
это не так. На самом деле 
заболевание усугубляется. 
Требуется повышение дози-
ровки или назначение более 
мощных препаратов. И, к 
сожалению, аллергический 
ринит (насморк, чихание, 
заложенность носа) в любом 
случае повышает риск раз-
вития бронхиальной астмы.

Анна ДОБРЮХА

Здоровье

- При реакциях на ко-
шек и собак ситуация 
примерно такая же, как 
в случае множественной 
пыльцевой аллергии,  - 
говорит Ольга Жоголе-
ва. - Нужно найти мише-
ни - мажорные молекулы 
(см. выше. - Ред.). Но в 
биоматериалах домаш-
них животных много 

различных белков, спо-
собных вызвать аллер-
гию. А в производстве 
препаратов для АСИТ 
используется натураль-
ный материал - чешуйки 
кожи, перхоть. Пробле-
ма в том, что от кота к 
коту и от собаки к соба-
ке такое «сырье» может 
значительно отличаться 

по концентрации необхо-
димых молекул. Поэтому 
сложно создать готовый 
препарат с мажорными 
аллергенами в правиль-
ной концентрации (она 
должна быть достаточно 
высокой).

Выходом могут стать 
вакцины от аллергии, 
считают эксперты.

- По сути, это генно-ин-
женерные препараты для 
АСИТ, - поясняет доктор 
Жоголева.  - Они созда-
ются в лаборатории и 
содержат аллергенные 
молекулы в концентра-
ции, необходимой для 
развития толерантности 
(то есть нечувствитель-
ности к аллергенам).

ОТ РЕДАКЦИИ: 
В России разрабо-

тана такая вакцина от 
аллергии на кошек, она 
проходит клинические 
исследования. Ожида-
ется, что лечение мо-
жет стать доступным 
для пациентов в те-
чение ближайших не-
скольких лет.
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Спасение для страдальцев ПЕРСПЕКТИВЫПЕРСПЕКТИВЫ

После 
лечения 

большинство 
страдающих 

поллинозом наконец-
то могут вдыхать 
ароматы цветов 

свободно.

- Углубленная молекулярная диагностика
 также помогает избавить людей 
от лишних ограничений при пищевой 
аллергии, - добавляет врач. - Скажем, первый этап - 
кожные пробы или тест на иммуноглобулины Е - 
подтверждает аллергию на молоко. 

Можно полностью запретить 
человеку любые блюда с содержанием 
белков коровьего молока - 
от сливочного масла до йогурта. 
А можно сделать молекулярный тест и выяснить, 
на какие именно белки молока аллергия. 
Вполне возможно, выяснится: при определенных 
способах приготовления (например, выпечке) 
именно эти белки разрушаются. То есть аллергической 
реакции у такого человека на печенье 
или запеканку не будет, рацион питания можно 
расширить. Подобных примеров немало.
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ДИАГНОСТИКА, 
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МЕНЬШЕ 
ОГРАНИЧЕНИЙ

Аллергия  Аллергия  
на пыльцу,  на пыльцу,  
кошек и еду:  кошек и еду:  
можно ли вылечиться  можно ли вылечиться  
и во сколько это обойдетсяи во сколько это обойдется

Окончание. Начало < стр. 1.
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Женственные корсеты носим с 
юбками макси, а также в качестве 
второго слоя. Сочетаем их с майка-
ми и юбками из дени-
ма, создавая рассла-
бленные образы 
в уличном стиле. 
Или же комбини-
руем с кожей, 
перьями и ло-
дочками и от-
правляемся на 
вечеринку.

SOL Olga 
Selivanova

Актуальны жа-
кеты, тренчи и 
пальто с уве-
личенной ли-
нией плеч. При 
этом чем фак-

турнее плечи, тем 
лучше. Однако не 
надо уходить в пол-
ный оверсайз. Объ-
емный верх лучше 
балансировать бо-
лее облегающим 
низом. В идеале 
выделять талию 
с помощью рем-
ня или платка.

Cosarêve

Отдельно хочется вы-
делить бахрому, пото-
му что она уместна не 
только в бохо. Сумка 
с бахромой подойдет 
к образу в стиле гранж 
с косухой и кожаными брюками. 
Она впишется и в романтиче-
ский образ с летящей блузой, 
брюками и босоножками. 
А можно вообще нарядить-
ся в платье из бахромы, 
которое само по себе 
один сплошной акцент.

Nelly Kruk

Тренд на микрошорты, ко-
торый в свое время ввел итальянский дом 
моды Miu Miu, подхватили все остальные 

бренды. Тенденция спорная, так как шорты-
трусы могут себе позволить лишь девушки 
с определенной фигурой. Но если вы все-
таки решили обзавестись этим элементом 

одежды, сочетайте его с удлиненным жакетом,  
тренчем или накидкой.

Freedomtag

На стиле

Фото: пресс-служба  
Московской  

недели моды.

Завершилась Московская 
неделя моды, где россий-
ские и зарубежные дизайне-
ры демонстрировали свои 
свежие коллекции. Стилист 
«КП» Ольга РОДИНА из-
учила все 90 (!) показов.

Хороша, кума, твоя бахрома!Хороша, кума, твоя бахрома!

Больше модных 
трендов -  
на нашем  
сайте KP. RU

Монохромные образы не теряют своей актуаль-
ности и всегда смотрятся выигрышно. Поэтому, 
если вы не уверены в сочетании тех или иных 
оттенков, то просто собирайте наряд в одной 
цветовой гамме и точно не прогадаете.

Addicted To

Объемные клатчи, напоминающие подуш-
ки, - новый мировой тренд. По сути, это 
может быть любая сумка, главное - носите 
ее не на ручке, а в руке - как клатч.

Big Brooch

Современный офисный стиль 
все такой же деловой, но уже 
не такой официальный. Костюмы 
с брюками, юбками и рубашка-
ми мы смело можем разбавлять 
яркими акцентами  - например, 
добавить красный галстук или 
желтые лодочки. Современный 
офискор отражает индивидуаль-
ность и уместен не только в офи-
се, но и за его пределами.

PersveКажется, что тренд на кожу не поки-
нет нас никогда. В этом году дизайнеры 
предлагают собирать total look (цель-
ный образ в одном стиле) из кожи - на-
пример, костюм, плащ и даже галстук. 
Кожаные вещи невероятно практичны 
и всегда смотрятся выигрышно, это 
неотъемлемый атрибут драматическо-
го стиля. Материал можно дополнять 
яркими деталями, например, анима-

листским принтом. 
Либо же собирать 
спокойные образы, 
сочетая кожу с ба-
зовыми вещами.

Emre 
Erdemoğlu

Главные тенденции, Главные тенденции, 
подмеченные  подмеченные  
на Московской на Московской 
неделе моды.неделе моды.

Было представлено много рас-
слабленных образов в стиле бо-
хо (он же бохо-шик). Это направ-

ление сочетает в себе элементы 
этники, многослойность, различные 

принты и фактуры. Деним в сочетании 
с казаками, сумки и платья с бахромой, 
кружевные элементы - все это неотъем-
лемые атрибуты бохо, который призван 
воплощать дух свободы. Вот почему этот 

стиль так любят творческие личности.
LOOM Weaving

Бохо для свободных Бохо для свободных 
духомдухом

Все одного цветаВсе одного цвета

Микрошорты  Микрошорты  
для смелыхдля смелых

Клатч-подушкаКлатч-подушка

Офискор  Офискор  
вне офисавне офиса

Корсеты  Корсеты  
на каждый деньна каждый день

Больше кожиБольше кожи

Объемные Объемные 
плечиплечи

Бахрома:  Бахрома:  
от романтики  от романтики  

до гранжадо гранжа
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Егор АРЕФЬЕВ

У фильма по 
мотивам публикации 
в «Комсомолке» 
появилось продолжение.

Виктор Добронравов отвечает 
в нашем кино за серьезность, 
надежность и, не побоимся 
этого слова, дисциплину. Вот 
почему ему доверили сыграть 
летчика Лазарева - одну из 
главных ролей в семейной дра-
ме «Пальма» 6+ про овчарку, 
которая ждала в аэро порту сво-
его хозяина, улетевшего навсег-
да (напомним, в основе сюже-
та - заметка в «Комсомольской 
правде» 1976 года).

Фильм вышел в 2021-м, успех 
был таким оглушительным, 
что продолжение было только 
делом времени. И вот, нако-
нец, «Пальма-2» 6+ в прокате. 
Пробуждать в людях добрые 
чувства теперь будет не только 
овчарка Пальма, но и медвежо-
нок Мансур. И вновь это кино 
по мотивам реальной истории! 

«ЛЮБИТЬ ПРОСТО ТАК»
- Виктор, ваш герой, пилот 

международного класса, рас-
ширяет домашний зоопарк - и 
берет в дом еще и медведя. Так?

- Да, совершенно верно. 
Причем это еще одна реальная 
история (в 2018 году частный 
летчик Андрей Иванов забрал 
домой бурого мишку, которого 
подбросили на аэродром Ор-
ловка в Тверской области, и 
назвал его Мансуром. - Авт.), 
которая взята за основу. Лаза-
рев мечтает вернуться в боль-
шую авиацию, как герой Вах-
танга Кикабидзе в «Мимино». 
Это история о том, что значит 
любить просто так, потому что 
есть семья.

- Как работалось с мишкой?
- Когда медвежата еще ма-

ленькие, сил у них много, а тер-
пения мало (в роли Мансура 

снимался мишка Добрыня, в 
кадре также работала медведи-
ца Олеся. - Авт.). Одно неловкое 
движение - порванная куртка, 
кровавые царапины. Снима-
ли мы месяца четыре, за это 
время медвежата значительно 
подросли, прибавили в весе. Я 
привык, что ли: научился по-
нимать, чувствовать, держать 
дистанцию.

- Несчастные случаи были?
- Царапины разве что. У ми-

шек от настроения все зависит: 
надоело - сядут и сидят. Потом 
как разыграются, начинают все 
крушить. Весь дуализм отража-
ет сцена, где мы с семьей моем 
Мансура в тазике. Идеа-
листическая картин-
ка, веселая музы-
ка, солнышко. 
Но если вни-
м а т е л ь н о 
посмотреть, 
я одной ру-
кой его 
мою, а вто-
рой очень 
крепко дер-
жу за загри-
вок. Лицо мое 
улыбается, а у 
самого внутри: 
«Так, аккурат-
ненько, лишь бы 
хорошее настро-
ение у медведя 
не закончилось». 
Дикий зверь как-никак.

- Две части «Пальмы» изме-
нили вас?

- Коренным образом, на-
верное, нет, но участие в таких 
фильмах дает возможность за-
думаться. Мы, артисты, с года-
ми превращаемся в психологов. 
Потому что имеем возможность 
указывать людям на ошибки со 
стороны. Вот человек пришел в 
театр или кино, посмотрел, как 
надо и как не надо, задумался - 
и позвонил папе, с которым не 
разговаривал десять лет. Так мы 
разворачиваем зеркало в зал и да-

ем посмотреть на поступ-
ки, увидеть ошибки. 

Для меня «Паль-
ма» - фильм о 

том, что не 
нужно быть 
кем-то осо-
бенным, 
для того 
чтобы те-
бя люби-
ли. Просто 

будь собой - 
и семья окру-

жит тебя любо-
вью и заботой.

- Как сами 
относитесь к 
кошечкам, со-
бачкам, попу-
гайчикам?

- Замечательно! В детстве бы-
ла и кошка, и несколько собак, 
и рыбки, и попугайчик. Это 
важно, это «тренировка чело-
вечности». Сейчас у меня дома 
живет прекрасный и любимый 
Рэй - коричневый и сумасшед-
ший лабрадор. Потрясающий 
парень - и единственный муж-
чина в доме, с которым я мо-
гу поговорить, потому что все 
остальные - дамы (жена Алек-
сандра Торгушникова, дочери 
Василиса и Варвара. - Авт.). Я 
вычитал такую мысль: каждое 
утро надо пытаться быть до-

стойным этого влюблен-
ного взгляда.

«МЫ С ПЕТРОВЫМ  
КАК ДВА БРАТА»

- В апреле у вас еще одна пре-
мьера - «Кракен» 12+. Морской 
блокбастер от создателей «Т-34» 
12+ и «Движения вверх» 6+ 
про битву подводных лодок со 
страшным осьминогообразным 
существом. Опять вас и Алек-
сандра Петрова заперли в тесном 
пространстве. Но на этот раз вы 
сыграли не танкистов, а братьев-
подводников.

- Мы даже именами обменя-
лись: мой герой - капитан Алек-
сандр Воронин, а его - Виктор 
Воронин. Когда увидел наши 
детские фото, то подумал, что 
мы реально два брата. Одно ли-
цо! А что касается картины, то 
это весьма неизведанный по-
ка для нашего кинематогра-
фа жанр. Была фантастика в 
СССР, в последнее время бы-
ло несколько картин по этой 
линии, но крайне мало. А тут 
один брат идет на поиски дру-
гого брата, подлодка которого 
загадочно пропала в глубинах 
Гренландского моря. Дико ин-
тересно!

- Если упомянули Алексан-
дра Петрова, не имеем права не 
поговорить про Юру Борисова. 
Втроем вы восемь лет назад сни-
мались в «Т-34», а теперь он чуть 
«Оскар» не забрал.

- Да, и с тех пор у нас есть 
общий чатик, где мы обща-

емся и делимся новостями. 

Поэтому за номинации Юрки 
на «Оскар» и BAFTA все радо-
вались, конечно. Глупо не ра-
доваться. Человек в историю 
вошел. Возможно, шансы были 
невысоки, ну и что? Поддержка 
от Роберта Дауни - младшего 
со сцены - это дороже любого 
«Оскара»!

«ПАПА - НАШЕ СОЛНЦЕ»
- Ваш папа, всенародно лю-

бимый Федор Добронравов, по-
сещал бойцов СВО в госпита-
лях. У вас не возникало такого 
желания?

- Так мы же ездили вместе. 
Общались с ребятами, про-
водили творческие вечера. 
График, к сожалению, не по-
зволяет делать это часто. Да и 
обстановка непростая. Но мы 
будем, конечно, поддержи-
вать ребят. И все это папины 
установки. Он задал нам с Ва-
ней (Иван Добронравов - тоже 
успешный актер. - Авт.) верный 
вектор поведения и мышления. 
Так вот и живем до сих пор, ста-
раемся делать жизнь людей луч-
ше. А папа для всех нас - одно 
огромное волшебное солнце. 
Неземной человек.

- Брат все тот же «мелкий» 
для вас?

- Раньше - да, всегда был мел-
ким. Все-таки разница почти 
семь лет - это значительно. 
Мне уже 16, крутой пацан, 
курю за школой, а Ване - 10, 
ну что это? А теперь разница 
в возрасте нивелировалась, и 
он самый близкий человек для 
меня. Очень горжусь и дорожу 
этим. Взаимоотношения и уро-
вень понимания, к которому 
мы пришли, - это счастье.

Все о самых 
новых 
сериалах читайте 
на нашем сайте

В роли Пальмы опытная актриса - овчарка Кристина  
(в ее пасти - свежий номер «КП»).
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  Вообще на съемочной площадке главный - режиссер,  
но тут приходилось прежде всего считаться с косолапым актером.

Кадр из фильма «Пальма-2»

Потрепала жизнь 
летчика Лазарева 

(Виктор Добронравов)! 
Пальма и Мансур 

помогут ему понять, 
что в жизни главное. 
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Виктор ДОБРОНРАВОВ - о съемках «Пальмы-2»:Виктор ДОБРОНРАВОВ - о съемках «Пальмы-2»:

Мою медвежонка в тазике и думаю: Мою медвежонка в тазике и думаю: 
лишь бы у него хорошее настроение  лишь бы у него хорошее настроение  
не закончилось!не закончилось!

Во второй части «Пальмы» лет-
чик Виктор Лазарев разжалован 
из Москвы и сослан на неболь-

шой провинциальный аэродром, где, подобно Мимино (в картине 
даже звучит песня «Чито-гврито»), развозит на вертолете скотинку 
и почту. Неожиданно в вертушку героя забирается сбежавший от 
браконьеров из леса медвежонок, который становится подшефным 
Пальмы и новым членом семьи Лазаревых. Идиллию рушат долго-
жданная бумага о переводе пилота на международные линии в 
Чехословакию и появление коварного охотника Фролова (Сергей 
Гилев). В одном из эпизодов фильма главного героя будит Паль-
ма и в зубах приносит свежий номер «Комсомольской правды», 
который Лазарев позже вручает коллеге - начальнику местного 
аэродрома по фамилии Кинаш (Иван Агапов), гордо сообщая: 
«Смотри! Про тебя в «Комсомольской правде» написали!» 
● В прокате с 20 марта.

О ЧЕМ КИНО?О ЧЕМ КИНО?
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

На диване с «Комсомолкой»

Слово «психотерапевт» 
почему-то пугает людей. 
Давайте назовем это «ме-
неджер по связям с ре-
альностью».

✱  ✱  ✱
Захватывающие погони, 

умопомрачительные пере-
стрелки, очаровательные 
девушки - смотрите женский 
биатлон!

✱  ✱  ✱
Я так понимаю, садо-

водческое товарищество 
- это когда в саду водочку 
трескаешь с товарищами?

✱  ✱  ✱
Как заранее узнать, что 

вам достанется только поло-
вина вашего стейка?

Перед рестораном девуш-
ка говорит: «Я буду только 
салатик».

✱  ✱  ✱
Кулинарные новости. 

Мало кто знает, что если 
чебурек воет на Луну, зна-
чит, он еще свежий…

✱  ✱  ✱
Друзья - это люди, которые 

хорошо вас знают, но все рав-
но любят.

✱  ✱  ✱
В прошлом году один хи-

рург изменил мне форму 
носа. Он застал меня со 
своей женой.

✱  ✱  ✱
- Девушка, ну почему мы с 

вами еще не знакомы?
- Бог бережет тебя, дура-
чок…

✱  ✱  ✱
В конструкторском НИИ 

сегодня
Подвыпившие мастера

Машину времени сломают
Вчера.
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Место богов». 5. Бадья 
из бани. 8. На что похож 
глобус? 9. Симфонический 
коллектив. 10. Диапазон 
измерений. 12. Кто устра-
няет протечки сантехники? 
16. Жидкий металл при 
комнатной температуре. 
17. Лошадь с особенной 
походкой. 21. Небоскреб 
среди монументов. 23. 
«Птица Будды». 24. В какой 
из арабских стран качают 
самую дешевую в мире 
нефть? 25. Трепетная. 26. 
... детства. 27. Приготов-
ление яиц. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. 
Мультяшный слон с голо-
сом Джима Керри. 3. В 
каком вестерне снялся 
легендарный барабанщик 
Ринго Старр? 4. Атмосфера 
тлеющих углей. 6. Чехов-

ская героиня, не оценившая 
литературный талант сына. 
7. Что придает драматиз-
ма роману? 8. Закрывашка 
для окна. 11. Аметистовая 
суть. 13. На что похожа 
«козья ножка»? 14. Когда 
он учился в первом классе, 
на него огромное влияние 
оказали фильмы с Силь-
вестром Сталлоне, что не 
очень-то спасало его от 
школьных насмешников, ко-
торые издевались над ним 
так сильно, что родители 
вынуждены были перевести 
его на домашнее обучение 
(мировой секс-символ). 15. 
«Копание» в картотеке. 16. 
Волшебная особа. 18. Что 
приводит в действие сви-
сток на чайнике? 19. Мать 
Агаты Кристи. 20. Адрес-
ная. 22. О Форсайтах. 23. 
Имидж Арахны.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Лхаса. 5. Шайка. 8. Шар. 9. Оркестр. 10. Шкала. 
12. Водопроводчик. 16. Франций. 17. Иноходец. 21. 
Колосс. 23. Павлин. 24. Катар. 25. Лань. 26. Друг. 
27. Варка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Хортон. 3. «Слепой». 
4. Жар. 6. Аркадина. 7. Коллизия. 8. Штора. 11. 
Кварц. 13. Циркуль. 14. Гослинг. 15. Поиск. 16. Фея. 
18. Пар. 19. Клара. 20. Книга. 22. Сага. 23. Паук.

27.03.2025

Фото присылайте  Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.rue-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  Голосуйте  
за понравившуюся вам за понравившуюся вам 

участницу на нашем  участницу на нашем  
сайтесайте  KP.RUKP.RU  в разделе  в разделе  
«Будь стильной с «КП»!«Будь стильной с «КП»!

Полина ЕЛИОЗАРЕНКО, 
Пермь:

- Я учусь на режиссера 
циркового представления, 
профессиональный танцор 

и хореограф, мечтаю 
много путешествовать.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Атмосферный образ 
посетительницы 

литературных кафе,  
той самой загадочной 
девушки, что умеет 

молчать так выразительно, 
что слов и не нужно. 

Платье уютное и мягкое, 
с трогательными рукавами-
фонариками. Приглушенный 

розовый напоминает 
шелковую ленту, 

оставленную закладкой 
в старом дневнике. 

Единственное, что хочется 
немного подправить, - 

слишком строгие туфли 
для этой задумчивой 

мечтательницы.

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008;  

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979; 
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке  
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске,  

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1. 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 4000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия,  
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 28 марта

Иркутск -9…-7 -4…-2

Бодайбо -21…-16 -10…-7

Братск -10…-8 -5…-3

Ербогачен -27…-17 -8…-3

Тайшет -6…-4 -2…-1

Усть-Илимск -13…-10 -5…-2

Давление 729 мм рт. ст.
(норма для марта - 719)
Относительная влажность 
воздуха 55%
(норма для марта - 61%)
Ветер северо-западный, 3-4 м/с 
Восход - 06.47          Луна
Закат - 19.29          убывает


